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El Señor Presidente: Señora Secretaria favor hacer el primer 
llamado a lista. 
 
La Señora Secretaria: Así se hará Señor Presidente, muy 
buenos días para todos. Primer llamado a lista, sesión 
extraordinaria, viernes 25 de Mayo de 2012. 
 
 
HONORABLES CONCEJALES 
 
 
CARMEN LUCIA AGREDO ACEVEDO     
JHAN CARLOS ALVERNIA VERGEL     
MARTHA ANTOLINEZ GARCIA      
CRISTIAN ALBERTO ARGUELLO GOMEZ     
DIEGO FRANK ARIZA PEREZ        
JAIME ANDRES BELTRAN MARTINEZ      
CLEOMEDES BELLO VILLABONA       
DIONICIO CARRERO CORREA         
JHON JAIRO CLARO AREVALO     
HENRY GAMBOA MEZA     PRESENTE 
NANCY ELVIRA LORA         
CARLOS ARTURO MORENO HERNANDEZ   
SONIA SMITH NAVAS VARGAS        
CHRISTIAN NIÑO RUIZ       
URIEL ORTIZ RUIZ       
RAUL OVIEDO TORRA         
SANDRA LUCIA PACHON MONCADA       
WILSON RAMIREZ GONZALEZ    PRESENTE    
EDGAR SUAREZ GUTIERREZ        
            
 
 
 
La Señora Secretaria: Señor Presidente me permito informarle 
han contestado a lista dos (2) Honorables Concejales, no hay 
Quórum decisorio. 
 
 
El Señor Presidente: Señora Secretaria favor hacer el 
segundo llamado en 15 minutos. 
 
 
La Señora Secretaria: Así se hará Señor Presidente.  
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HONORABLES CONCEJALES 
 
 
CARMEN LUCIA AGREDO ACEVEDO     
JHAN CARLOS ALVERNIA VERGEL     
MARTHA ANTOLINEZ GARCIA      
CRISTIAN ALBERTO ARGUELLO GOMEZ    PRESENTE 
DIEGO FRANK ARIZA PEREZ        
JAIME ANDRES BELTRAN MARTINEZ      
CLEOMEDES BELLO VILLABONA       
DIONICIO CARRERO CORREA         
JHON JAIRO CLARO AREVALO    PRESENTE 
HENRY GAMBOA MEZA     PRESENTE 
NANCY ELVIRA LORA     PRESENTE    
CARLOS ARTURO MORENO HERNANDEZ  PRESENTE 
SONIA SMITH NAVAS VARGAS        
CHRISTIAN NIÑO RUIZ  PRESENTE     
URIEL ORTIZ RUIZ       
RAUL OVIEDO TORRA         
SANDRA LUCIA PACHON MONCADA   PRESENTE    
WILSON RAMIREZ GONZALEZ    PRESENTE    
EDGAR SUAREZ GUTIERREZ        
            
 
 
 
La Señora Secretaria: Señor Presidente me permito informarle 
han contestado a lista ocho (8) Honorables Concejales, no 
hay Quórum decisorio. 
  
 
El Señor Presidente: Señora Secretaria por favor hacer el 
tercer llamado cuando haya el quorum reglamentario.  
  
La Señora Secretaria: Así se hará Señor Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: Señora Secretaria por favor hacer el 
tercer llamado. 
 
 
La Señora Secretaria: Así se hará Señor Presidente. Señor 
Presidente me permito hacer el tercero y ultimo llamado a 
lista. 
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HONORABLES CONCEJALES 
 
 
CARMEN LUCIA AGREDO ACEVEDO     
JHAN CARLOS ALVERNIA VERGEL     
MARTHA ANTOLINEZ GARCIA     PRESENTE 
CRISTIAN ALBERTO ARGUELLO GOMEZ    PRESENTE 
DIEGO FRANK ARIZA PEREZ        
JAIME ANDRES BELTRAN MARTINEZ   PRESENTE   
CLEOMEDES BELLO VILLABONA       
DIONICIO CARRERO CORREA     PRESENTE    
JHON JAIRO CLARO AREVALO    PRESENTE 
HENRY GAMBOA MEZA     PRESENTE 
NANCY ELVIRA LORA     PRESENTE    
CARLOS ARTURO MORENO HERNANDEZ  PRESENTE 
SONIA SMITH NAVAS VARGAS        
CHRISTIAN NIÑO RUIZ  PRESENTE     
URIEL ORTIZ RUIZ       
RAUL OVIEDO TORRA         
SANDRA LUCIA PACHON MONCADA   PRESENTE    
WILSON RAMIREZ GONZALEZ    PRESENTE    
EDGAR SUAREZ GUTIERREZ        
            
 
 
 
La Señora Secretaria: Señor Presidente me permito informarle 
han contestado a lista once (11) Honorables Concejales, hay 
Quórum decisorio. 
 
 
El Señor Presidente: Con los buenos días para los Honorables 
Concejales y los funcionarios invitados hoy a la Plenaria 
del Concejo y existiendo quórum reglamentario para que 
podamos seguir discutiendo el proyecto 013 del Plan de 
Desarrollo 2012-2015, Señora Secretaría dar lectura al orden 
del día. 
 
 
La Señora Secretaria: Así se hará Señor Presidente. Me 
permito dar lectura al orden del día. 
 
 
ORDEN DEL DIA 
 
 
1. Llamado a lista y verificación del Quórum. 
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2. Consideración y aprobación del Orden del Día. 

 
 
3. Himno de la ciudad de Bucaramanga. 

 
 

4. Designación de la comisión para la revisión del acta de 
la presente sesión plenaria. 
 
 

5. Continuación estudio en segundo debate del proyecto de 
Acuerdo N° 013 del 30 de Abril de 2012 por el cual se 
aprueba y adopta el Plan de Desarrollo Económico, 
Social y de Obras Publicas 2012-2015 Bucaramanga 
CAPITAL SOSTENIBLE  

 
 
6. Lectura de comunicaciones. 

 
 
7. Proposiciones y asuntos varios. 

 
 
Bucaramanga, viernes 25 de Mayo de 2012 Hora (08:00 A.M) 
Firma el presidente Uriel Ortiz Ruiz, el primer 
Vicepresidente Wilson Ramírez Gonzales, el segundo 
Vicepresidente Christian Alberto Arguello Gómez, la 
Secretaria General Nubia Suarez Rangel. 
 
 
2. Consideración y Aprobación del Orden del Día. 

 
 
El señor Presidente: se somete a consideración y aprobación 
de la Plenaria el orden del día, ¿lo aprueban? 
 
 
La señora secretaria: Ha sido aprobado el orden del día 
Señor Presidente. 
 
 
El señor Presidente: Señora Secretaria continuar con el 
orden del día. 
 
 
La Señora Secretaria: Así se hará. Continuamos con el tercer 
punto del orden del día, los invito a todos a colocarse de 
pie para entonar el himno de la ciudad de Bucaramanga. 
 



ACTA 074  FOLIO 6 

 
 
 
 

   
 

ACTA CORPORATIVA 
SALÓN CENTRAL DE SESIONES 

 

CONCEJO DE BUCARAMANGA 
 

 
3. HIMNO DE LA CIUDAD DE BUCARAMANGA 

 
 
El señor presidente: Señora Secretaría por favor continuar 
con el cuarto punto del orden del día. 
 
 
La señora secretaria: Así se hará Señor Presidente. 
Continuamos con el orden del día. 
 
 
4. Designación de la comisión para la revisión del acta de 

la presente sesión plenaria. 
 
 
El señor presidente: Se designa a la Doctora Martha 
Antolínez para que nos revise el acta del día de hoy. 
 
 
La señora secretaria: Así se hará Señor Presidente. 
Continuamos con el quinto punto orden del día. 
 
 
1. Continuación Estudio en segundo debate del proyecto de 

Acuerdo N° 013 del 30 de Abril de 2012 por el cual se 
aprueba y adopta el Plan de Desarrollo Económico, 
Social y de Obras Publicas 2012-2015 Bucaramanga 
CAPITAL SOSTENIBLE  

 
 
El Señor Presidente: como estaba aplazada la Plenaria del 
día de hoy, continuamos con el estudio del Plan de 
Desarrollo 2012-2015 Bucaramanga sostenible, hoy le vamos a 
dar lectura al capítulo tercero que corresponde a proyectos 
estratégicos, macroproyectos y vamos a empezar con la 
lectura de lo que corresponde a este capítulo, la dinámica 
que hemos manejado es que después de leído le vamos a dar el 
uso de la palabra a los Honorables Concejales para entrar en 
el debate y seguidamente la Administración, aquí está el 
Señor subsecretario de infraestructura quien después del 
debate pues va a hacer la intervención para presentar más a 
fondo que es lo que se quiere en este Plan de Desarrollo 
frente a los macroproyectos, entonces vamos a que nuestro 
Secretario ad hoc por favor comience la lectura del capítulo 
tercero: proyectos estratégicos, macroproyectos. Señor 
Secretario por favor continuamos con la lectura de este 
capítulo tercero. 
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El Señor Secretario: Buenos días, continuando con la lectura 
del Plan de Desarrollo… 
 
 
TÍTULO III  
 
 
3. PROYECTOS ESTRATÉGICOS  
(MACROPROYECTOS)  
 
 
El Plan de Desarrollo 2012 – 2015 “Bucaramanga Sostenible” 
contempla los siguientes proyectos estratégicos:  
 
 
3.1 OPTIMIZACIÓN DEL CORREDOR PRIMARIO ENTRE BUCARAMANGA Y 
FLORIDABLANCA EN EL SECTOR COMPRENDIDO ENTRE EL PUENTE DE 
PROVENZA Y EL INTERCAMBIADOR DE TRÁFICO DE LA PUERTA DEL 
SOL.  
 
 
El tramo de estudio Puente de Provenza y la Puerta del Sol 
(ver figura) de longitud aproximada 2,1 kilómetros incluido 
el viaducto García Cadena, hace parte de la Ruta 1 
Bucaramanga – Floridablanca que en realidad es una vía 
Metropolitana Primaria. Este tramo de dos calzadas con 
separador, fue recientemente intervenido para las 
adecuaciones de infraestructura requeridas para el Sistema 
Integrado de Transporte Masivo Metrolinea, La sección 
transversal de todo el tramo es variable con 5 carriles en 
el Puente de Provenza (un carril de uso exclusivo al STM 
Metrolinea y cuatro carriles para el tránsito de vehículos 
mixtos, dos de estos cuatro se localizan sobre una vía 
paralela que pierde su continuidad al acercarse al viaducto 
García Cadena) y tres carriles por sentido de circulación 
después del viaducto García Cadena. Esta vía principal 
carece de bermas y no tiene control de accesos con lo cual 
los vehículos entran y salen en los diferentes cruces de la 
red viaria.  
 
Con la ejecución de este megaproyecto se pretende alcanzar 
una solución definitiva a la problemática de movilidad 
generada por la reducción de los carriles a lo largo de la 
vía en mención por la exclusividad generada para el Sistema 
Integrado de Transporte Masivo – SITM, ya que con la 
alternativa presentada en los estudios definitivos aunada a 
su materialización física generará una mejora en la vía 
principal afectada actualmente. En conclusión el 
megaproyecto se compone de dos etapas fundamentalmente la 
elaboración de los estudios y diseños a fase III y la 
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ejecución de las obras seleccionadas para mejoramiento de la 
movilidad en el sector comprendido entre el intercambiador 
de la puerta del sol y el puente de Provenza.  
 
 
3.2 CONSTRUCCIÓN CABLE AÉREO DE OCCIDENTE  
 
 
El Sistema de Transporte por Cable Aéreo – Cablelínea 
Aeropuerto, se propone debido a las condiciones de demanda 
de:  
 

 Pasajeros del Aeropuerto Palonegro. 
 

 Usuarios del sector Industrial de Bucaramanga (Sector 
Chimita)  

 

 Usuarios de potenciales sectores de vivienda del sector 
Industrial de Bucaramanga. 

 
 Turismo zona Centro – Aeropuerto. 

 
 
El sistema funcionaría con una tarifa independiente del 
Sistema Metrolinea. Sin embargo, puede usarse el mismo medio 
de pago de Metrolínea, es decir si el pasajero tiene 
recargada su tarjeta Metrolínea con esta misma puede 
ingresar al Cablelínea Aeropuerto y se le descontará el 
valor de la tarifa del cable.  
 
El sistema tiene una longitud total de 6.7 Km y todo el 
recorrido se puede realizar en tan solo 20 minutos. El 
trayecto previsto para el sistema es: Centro – Chimitá – 
Aeropuerto Palonegro, éste se encuentra en el Departamento 
de Santander, Colombia, los puntos del alineamiento se 
refieren a:  
 
1) Centro: ubicado en una zona del centro del área urbana 
del Municipio de Bucaramanga, en el barrio Alfonso López en 
la Comuna 5 denominada García Rovira,  
 
2) Chimitá: lugar donde se encuentra la zona industrial de 
Bucaramanga, está ubicada en un área limítrofe entre los 
Municipios de Bucaramanga y Girón, quienes hacen parte del 
Área Metropolitana de Bucaramanga. El terreno propuesto para 
la estación se encuentra dentro del Municipio de 
Bucaramanga; y  
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3) Aeropuerto Palonegro: ubicado en el Municipio de Lebrija, 
es el aeropuerto internacional que sirve a Bucaramanga; sin 
embargo el terreno propuesto para la estación se encuentra 
dentro del área del Municipio de Girón y es colinda con el 
Municipio de Lebrija  
El sistema de transporte por cable será de tipo: Telecabina 
(Góndola) Monocable Desenganchable. En este sistema 
circulante, que funciona en circuito cerrado continuo, Mono-
cable, Desenganchable consiste en cabinas con capacidad para 
8 pasajeros sentados y dos de pie cada una, suspendidas de 
un cable aéreo tractor que está en permanente movimiento, 
por lo cual las cabinas deben desengancharse del cable al 
llegar a las estaciones y reducir la velocidad para permitir 
el embarque y desembarque de pasajeros. Este sistema permite 
ofrecer una frecuencia alta, con gran capacidad de 
transporte.  
 
 
INTERCAMBIADOR CARRERA 27 CON AVENIDA QUEBRADA SECA  
 
 
La intersección de la Avda. Quebrada Seca con Carrera. 27, 
es un punto crítico para la ciudad considerando que sobre 
ella confluyen los corredores norte – sur y oriente 
occidente de la ciudad. El nivel de servicio de la actual 
intersección representa el principio del flujo vehicular 
inestable, con restricciones temporales causan fuertes 
disminuciones en las velocidades de operación. Se proyecta 
que en el futuro el nivel de servicio de la intersección 
llegaría a un nivel de servicio aceptable en horas pico.  
El Intercambiador consta de tres niveles, el nivel 0 del 
proyecto consiste en una glorieta ovalada de 100m de 
longitud en su diámetro mayor y 80m en su diámetro menor, 
cuenta además con dos pasos deprimidos a diferentes niveles, 
que corresponden a la mayor demanda de flujo vehicular en la 
intersección el primero de 210m de longitud, y el segundo de 
455m de longitud.  
 
La materialización de esta obra beneficiará la movilidad 
vehicular tanto en los desplazamientos en sentido norte – 
sur y viceversa como en los que se realicen oriente – 
occidente y viceversa. Igualmente generará espacios públicos 
mediante la construcción de andenes y plazoletas que se 
integran mediante pasos peatonales con un gran espacio de 
encuentro ubicado en el centro de la glorieta del 
intercambiador. 
 
La intervención total de espacio urbano aprox. será de 
16.000m2 distribuidos de la siguiente forma:  
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 Andenes y zonas verdes: 6.500m2  
 

 Plazoletas públicas de: 3.700 m2  
 

 Glorieta central: 5.800m2  
 

 175 Módulos culturales, comerciales y de servicios 
instituciones  

 
 120 pulverizadores de Agua  

 
 Un Puente peatonal de 340 metros de longitud  

 
 Bancas en concreto figurado y en madera con diferentes 

inclinaciones  
 

 42 grandes árboles Búcaros alusivos a la ciudad y 
específicamente al sector  

 
 Teatrillo al aire libre  

 
 Arborización acorde a las condiciones bioclimáticas del 

entorno.  
 
 
INTERCAMBIADOR CARRERA 15 CON AVENIDA QUEBRADA SECA  
 
La intersección de la Avda. Quebrada Seca con Carrera 15 es 
un punto crítico para la ciudad considerando que sobre ella 
confluyen los corredores norte – sur - oriente de la ciudad. 
El nivel de servicio de la actual intersección representa el 
principio del flujo vehicular inestable, con restricciones 
temporales causan fuertes disminuciones en las velocidades 
de operación. Se proyecta que en el futuro el nivel de 
servicio de la intersección llegaría a un nivel de servicio 
aceptable en horas pico.  
 
El Intercambiador consta de dos pasos elevados sobre la 
Carera. 15 para permitir la comunicación del oriente con el 
occidente de la ciudad de los vehículos que se dirigen hacia 
la ciudad de Cúcuta o a la parte noroccidental de la ciudad; 
Uno de 205m y otro de 190m, para un total 395m. Cada calzada 
de los pasos elevados tendrá 7m de ancho con dos carriles 
cada uno. El nivel 0 de la intersección corresponde a una 
glorieta de retorno operativo perteneciente al sistema 
integrado de transporte masivo el cual conserva todas sus 
características de alineamiento en planta y perfiles y los 
pasos elevados, en ambos sentidos, constan de dos carriles 
de 3,5 metros de ancho.  
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El espacio arquitectónico propuesto se centra en atender las 
condiciones del lugar en términos de infraestructura, 
equipamientos, viviendas y habitabilidad. La propuesta 
considera un objeto que activa la movilidad urbana y 
transforma los hábitos de vida, una escultura urbana en el 
espacio público que permita interactuar con la comunidad, 
las instituciones educativas y culturales de la ciudad.  
 
Adicionalmente en su componente urbano hay que destacar:  
 

 Una plazoleta pública de 4.000 m2  
 

 12 Módulos culturales, comerciales y/o de servicios 
instituciones  

 

 Un Puente peatonal de 340 metros de longitud  
 

 Bancas en concreto figurado  
 

 Esculturas  
 

 Arborización acorde a las condiciones bioclimáticas del 
entorno.  

 
 
CONEXIÓN VIAL ORIENTE – OCCIDENTE  
 
 
Con la ejecución de este megaproyecto se pretende alcanzar 
una solución definitiva a la conectividad vial entre el 
oriente y el occidente de la ciudad ya que en la actualidad 
las vías primarias o secundarias que articulan estos 
sectores de la ciudad son insuficientes de tal suerte que se 
pretende elaborar una obra que genere una alternativa 
adicional a través de la construcción de una doble calzada 
de la calle 54 desde la carrera 27 hasta la perimetral del 
Barrio Mutis así como el mejoramiento de las condiciones 
actuales de la calle 56 del Municipio de Bucaramanga. 
 
 
3.3 TRONCAL METROPOLITANA NORTE – SUR  
 
 
El proyecto vial Troncal Metropolitana Norte-Sur, tiene una 
longitud total de 12.9 km en su eje central, subdivididos en 
tramos los cuales van en su totalidad en doble calzada de 
tres (3) carriles cada una de ellas y en el mismo se hace la 
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fusión de dos corredores, el corredor vial de la Carrera 
Novena y el Corredor del Sur.  
 
Además permite la prolongación de la Carrera Novena hacia el 
norte de la ciudad conectando la Troncal Metropolitana con 
el Bulevar Bolívar y la zona de San Francisco. El proyecto 
plantea, como obra fundamental, la construcción de un 
viaducto atirantado de aproximadamente 550,8 metros de 
longitud, la cual se encuentra en construcción.  
 
El proyecto TRONCAL NORTE – SUR EN LA CIUDAD DE BUCARAMANGA, 
consiste en la ampliación a doble calzada y tres carriles de 
diferentes tramos de vía en la ciudad y la construcción de 4 
intercambiadores que complementan y facilitan la movilidad 
de la ciudad. Como parte del desarrollo de la ciudad el 
Municipio ha identificado como estratégico la ampliación y 
construcción de los tramos definidos. 
 
 
3.4 TERMINACIÓN DE LA CONSTRUCCIÓN DEL VIADUCTO DE LA 
CARRERA NOVENA.  
 
 
El viaducto atirantado de la carrera novena forma parte del 
tramo 3B de la Troncal norte – sur. El puente tiene una 
longitud total atirantada de 550,80m con solamente dos 
apoyos con una luz central 292,40m y dos laterales de 
129,20m. La altura máxima total es de 132 m, dividida así 
una primera a tablero o calzada vehicular de 70m y otra que 
sostiene los tirantes sobre el tablero de 62m. La sección 
del tablero o calzada vehicular tiene 30m lo cual permite en 
total seis (6) carriles de circulación vehicular tres en 
cada sentido con separador central y senderos peatonales de 
2m en cada sentido.  
 
La culminación de esta obra presentará un alto impacto en el 
empeño de mejorar la movilidad de la ciudad en la medida que 
acerca el centro de la ciudad hacia el sur por el occidente 
a través de la transversal metropolitana la cual se 
convertirá en el tramo 6 de la Troncal Metropolitana Norte - 
Sur. 
 
 
3.8 TERMINACIÓN DE LA CONSTRUCCIÓN DEL INTERCAMBIADOR VIAL 
NEOMUNDO  
 
 
Mediante la articulación de ingeniería y arquitectura, se 
brinda una eficaz solución en materia de movilidad combinado 
con un gran diseño, logrando privilegiar y dar valor a la 
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posición del peatón sobre el sistema vial, potenciando el 
espacio público con la construcción de una plaza elevada. 
Con esta estrategia se resuelven los problemas de movilidad 
y se potencializan los equipamientos públicos periféricos 
conectándolos con el nuevo sistema vial al tiempo que se 
construyen espacios de encuentro y recreación todo con miras 
a mejorar la calidad de vida de los Bumangueses.  
 
El intercambiador consta de ocho ejes viales que se cruzan 
entre sí mediante tres niveles en el que se dispone de un 
paso deprimido para permitir la comunicación del occidente 
con el oriente y el norte; la comunicación del oriente con 
el occidente y el sur se realiza mediante un paso elevado 
que bordea una plazoleta también elevada; el sentido oriente 
norte se realiza mediante una vía deprimida, en el caso de 
la comunicación norte hacia el oriente, esta se realizará 
mediante la vía existente por el costado sur del Éxito 
Oriental. En el nivel 0 pasa la transversal oriental de 
norte a sur y de sur a norte en dos calzadas de 7 m de ancho 
cada una de cuatro carriles y tiene una derivación hacia la 
autopista a Floridablanca.  
Con la terminación de esta obra la movilidad hacia el sur y 
desde el oriente de la ciudad mejorará ampliamente ya que se 
contará con una obra que permite el flujo vehicular continuo 
sin las actuales condiciones de semaforización y de 
embotellamiento por la falta de vías.  
 
El espacio arquitectónico propuesto se centra en atender las 
condiciones del lugar en términos de infraestructura, 
equipamientos, viviendas y habitabilidad. La propuesta 
considera un objeto que activa la movilidad urbana y 
transforma los hábitos de vida, una escultura urbana en el 
espacio público que permita interactuar con la comunidad, 
las instituciones educativas y culturales de la ciudad.  
 
Adicionalmente en su componente urbano hay que destacar:  
 

 Una plazoleta pública en un nivel elevado de 10.000 m2  
 

 Un puente peatonal  
 

 Bancas en concreto figurado  
 

 Esculturas  
 

 Fuentes y espejos de agua  
 

 Luces robotizadas  



ACTA 074  FOLIO 14 

 
 
 
 

   
 

ACTA CORPORATIVA 
SALÓN CENTRAL DE SESIONES 

 

CONCEJO DE BUCARAMANGA 
 

 
 Arborización acorde a las condiciones bioclimáticas del 

entorno.  
 
 
CONSTRUCCION INTERSECCIONES VIALES CALLE 56 CON CRA 33 Y CRA 
27  
 
 
A partir de los requerimientos formulados por el Plan 
General de Movilidad, para la optimización del corredor vial 
de la calle 56, en las intersecciones ubicadas en las 
carreras 33 y 27, se plantea la ampliación de la vía a 3 
carriles en este tramo y la recuperación del espacio público 
peatonal con los estándares definidos por el Manual de 
Diseño y Construcción del Espacio Público de Bucaramanga, 
proponiéndose tres subtramos así:  
 
En el Subtramo 01 de la Calle 56 entre Carrera 36 y la 
Avenida González Valencia  
 
 Conservación de las calzadas existentes, pero 

aumentando un carril en las inmediaciones de la 
intersección con la carrera 33, para facilitar y dar 
mayor capacidad al giro a la izquierda.  

 
 Conservación de los andenes existentes, pero afectando 

el predio del colegio La Presentación.  
 
 
 
En el Subtramo 02 de la Calle 56 entre González Valencia – 
carrera 27  
 
 Conservación de las calzadas existentes, pero 

aumentando un carril en las inmediaciones de la 
intersección con la carrera 27, para facilitar y dar 
mayor capacidad al giro a la izquierda.  

 
 Conservación de los andenes existentes, pero afectando 

los predios del costado norte.  
 
 
En el Subtramo 03 de la Calle 56 entre carrera 27 – carrera 
22  
 
 Prohibir el cruce a la izquierda  
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 Conservación de las calzadas existentes, pero 
aumentando un carril en las inmediaciones de la 
intersección de la carrera 27 a la carrera 26, para 
facilitar y dar mayor capacidad al giro a la derecha a 
la altura de la carrera 26 y posterior giro a la calle 
55 para entregar a la carrera 27  

 
 Conservación de las calzadas existentes, a partir del 

diseño del proyecto METROLINEA.  
 
 
EMBALSE DE BUCARAMANGA  
 
 
El proyecto del Embalse de Bucaramanga, comprende la 
construcción a tan solo 15 km del centro de la ciudad de una 
Presa de enrocado con cara de concreto de 103 metros de 
altura y 300 metros en la base que almacenará un volumen de 
17.6 millones de metros cúbicos y regulará un caudal de 
1.200 litros por segundo, adicionales al sistema de 
Acueducto, equivalente a una reserva de agua para tres meses 
de consumo. La obra está conformada por una planta de 
tratamiento de 1.200 litros por segundo de capacidad, una 
Línea de Aducción de 3.8 kilómetros y una Línea de 
Conducción en tubería de 1.2 metros de diámetro y de 15 
kilómetros de longitud hasta el Municipio de Girón.  
 
Para efectos de su estudio, desarrollo y ejecución, el 
proyecto está dividido en dos componentes, a saber:  
 
 
COMPONENTE I: Incluye el cuerpo de la presa y sus obras 
anexas, tales como:  
 
 
 El sistema de desviación temporal del río durante la 

construcción de la presa;  
 
 El sistema de la descarga de fondo  

 
 El sistema de la captación del aprovechamiento  

 
 El sistema del vertedero de excedencias (Rebosadero)  

 
 Las vías de acceso  

 
 La tubería de aducción  
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 La instrumentación geotécnica de las obras; e 
instrumentación para el control y operación de los 
equipos de la presa y de la tubería de aducción.  

 
 La construcción de las líneas de transmisión y 

subestación para suministro de energía  
 
 Las obras para mitigación de impacto ambiental.  

 
 
COMPONENTE II: Este componente incluye:  
 
 
 La construcción de la Planta de Tratamiento de Agua 

Potable Los Angelinos, con capacidad de 1,2 m3 por 
segundo y sus obras complementarias, tales como, el 
edificio de operación  

 
 La construcción del tanque de contacto y tanques de 

almacenamiento módulos 1 y 2, estación de cloración, 
bodegas exteriores de insumos y estación de control 
eléctrico,  

 
 La construcción de las vías de acceso y obras 

exteriores  
 
 La construcción de la Planta de Lodos compartida con la 

PTAP Bosconia,  
 
 La construcción de la red de conducción de diámetro 

33”, 18”, 14” y 10” con longitud de 15 km.  
 
 
TITULO IV  
 
 
4. SEGUIMIENTO Y MEDICION DEL PLAN  
 
 
El seguimiento y evaluación al Plan de Desarrollo 
“Bucaramanga Capital Sostenible” permitirá tanto al Gobierno 
municipal como a los bumangueses evaluar el avance de los 
programas y los subprogramas, con el objetivo de conocer la 
efectividad y la eficacia con que la Administración 
soluciona los problemas identificados. El seguimiento y 
evaluación se realizará trimestralmente, los cortes serán 
los 31 de marzo, los 30 de junio, los 30 de septiembre y los 
31 de diciembre. Los resultados del monitoreo se reportarán 



ACTA 074  FOLIO 17 

 
 
 
 

   
 

ACTA CORPORATIVA 
SALÓN CENTRAL DE SESIONES 

 

CONCEJO DE BUCARAMANGA 
 

al Consejo de Gobierno, al Consejo Territorial de Planeación 
y a la Oficina de Control Interno. Los informes trimestrales 
contienen el avance de las metas y ejecución presupuestal de 
cada una de las Secretarías, oficinas y entes 
descentralizados, estos informes serán subidos a la página 
web del municipio de Bucaramanga con el fin de promover la 
participación comunitaria y la cultura ciudadana del 
seguimiento y serán la base de las rendiciones públicas de 
cuentas que se realizarán por lo menos una vez al año.  
 
La Secretaría de Planeación será la encargada de monitorear 
el avance al Plan de Desarrollo municipal. Se utilizarán los 
esquemas diseñados por el Departamento Nacional de 
Planeación – DNP para estos fines, tales como: Plan 
Indicativo y Planes de Acción. Será responsabilidad de la 
Secretaría de Planeación la formulación del Plan Indicativo 
en donde se plasmará el Componente Programático de este 
Plan. En cuanto a los Planes de Acción los responsables de 
la formulación de estos será cada secretaría, oficina y 
entidad descentralizada; para este fin, planeación municipal 
brindará capacitaciones y acompañamiento personalizado a los 
comités de planeación de las Dependencias de la 
administración con el objeto de que los planes de acción 
queden correctamente formulados.  
 
El esquema de seguimiento al Plan de Desarrollo “Bucaramanga 
Capital Sostenible”, está diseñado en dos niveles; (I) 
indicadores de resultados (Programas), con estos se 
monitorea la efectividad del cumplimiento a la líneas 
transversales, los Objetivos de Desarrollo del Milenio – 
ODMs y las metas prioritarias del Gobierno municipal; (II) 
en la base se encuentran los indicadores de producto 
(Subprogramas), con ellos se mide la eficacia de la 
Administración en la consecución de los recursos 
financieros, el talento humano y el recurso tiempo (Ver 
Gráfico 21). 
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La Secretaría de Planeación continuará realizando el 
seguimiento y evaluación del plan a partir de la matriz de 
seguimiento y evaluación, la cual fue implementada desde el 
año 2008.  
Esta matriz contiene los siguientes ítems: Dimensión, Eje 
Programático, Meta de resultado del cuatrienio, línea base, 
Resultado cuatrienio, Programa, Meta de producto, Código 
presupuestal, Indicador de producto, línea base, esperado 
cuatrienio, meta del año, logro por vigencia, porcentaje de 
cumplimiento, recursos por año (programado, ejecutado y 
gestionado). La matriz contará también con un esquema de 
semaforización que permita a los funcionarios visualizar el 
avance o atraso en la ejecución de las metas por año y 
cuatrienio. (Anexar formato con un ejemplo) 
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Con base en lo anterior, la Secretaría de Planeación 
diseñará un formato único de seguimiento al PDM que cuente 
con herramientas de tipo gerencial como los tableros de 
control lo que permitirá mantener un trabajo coordinado con 
la Oficina de Control Interno, con el propósito de lograr 
coherencia de las acciones de las Dependencias y los 
objetivos del gobierno, así como la identificación de los 
responsables y su aporte a los objetivos. 
 
 
El Señor Secretario: Señor Presidente ha sido leído el 
componente correspondiente al día de hoy título tres 
proyectos estratégicos megaproyectos. 
 
 
El Señor Presidente: Si, gracias al secretario ad hoc. Hemos 
leído la mañana de hoy lo que corresponde al tercer capitulo 
que es Proyectos estratégicos, macroproyectos y seguimiento 
y medición del plan, es decir, eso es lo que hemos leído en 
la mañana de hoy y eso es lo que vamos a entrar en debate 
por cada una de las bancadas como está establecido. En ese 
orden de ideas y ya leído lo correspondiente a este tema, 
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vamos a darle el uso de la palabra a la bancada del partido 
liberal, al Doctor Henry Gamboa Meza. 
 
 
INTERVENCION DEL HONORABLE CONCEJAL HENRY GAMBOA MEZA 
 
 
Muy buenos días, un saludo muy especial Señor Presidente, la 
Mesa Directiva, Honorables Concejales, Doctor Óscar 
Villabona, demás funcionarios de la administración. Éste es 
otro tema muy importante Señor Presidente pero tengo algunas 
observaciones al respecto que deben ser consideradas en este 
capítulo del Plan de Desarrollo entremos a mirar 1 por 1 
cada uno de los macroproyectos que creo que no están 
incluidos en el Plan de Desarrollo y que al menos lo debemos 
mencionar y en particular me refiero al tema del proyecto 
vial zona metropolitana de Bucaramanga ZMB, es un proyecto 
amplio que está beneficiando rotundamente el acceso y la 
salida de Bucaramanga para el sector norte y para el sector 
occidental, hablamos de la vías hacia la costa atlántica y 
las vías hacia el Magdalena… 
 
 
El Señor Presidente: Concejal, es para una moción de 
procedimiento, para pedirle a la Señora Secretaría si en el 
recinto del Concejo se encuentran los funcionarios que 
fueron citados para este debate, porque nada sacaríamos de 
que se haga el debate y cada una de las instituciones no 
estén entonces Señora Secretaría por favor tenga la 
amabilidad de leer que funcionarios fueron citados hoy al 
Concejo de la ciudad. 
 
 
La Señora Secretaria: Así será Señor Presidente, me permito 
informarle Las personas que fueron citadas e invitadas para 
el estudio del presente proyecto de acuerdo son los 
siguientes Señor Presidente: 
 

 Doctor Ludwing Stunquel, Director del acueducto 
metropolitano, gerente del Acueducto Metropolitano de 
Bucaramanga no se encuentra Señor Presidente. 

 
 Doctora Janet Arciniegas Hernández, jefe de la Oficina 

de Control Interno de la Alcaldía. 
 

 Doctor Clemente León Olaya, Secretario de 
Infraestructura, se encuentra el Subsecretario. 
 

 Doctor Ricardo Ordoñez Rodriguez, Tesorero Municipal. 



ACTA 074  FOLIO 21 

 
 
 
 

   
 

ACTA CORPORATIVA 
SALÓN CENTRAL DE SESIONES 

 

CONCEJO DE BUCARAMANGA 
 

 
 Doctor Iván Darío Sarmiento Becerra, Director Unidad de 

Servicios Públicos Domiciliarios se encuentra presente. 
 

 Doctor René Rodrigo Garzón Martínez, Secretario del 
Interior no se encuentra presente. 
 

 Doctor Mauricio Mejía Abello, Secretario de planeación, 
está el subsecretario. 
 

 Doctora Martha Rosa Miravega Blanco, Secretaría de 
hacienda, no se encuentran en el recinto. 
 

 Doctora Carmen Cecilia Simijaca Agudelo, Secretaría 
jurídica no se encuentra en el recinto. 
 

 
Como invitados se encuentra: 
 

 Doctor Hervin Rodríguez, director de Bucaramanga Como 
Vamos. 

 
 Doctor Jaime Rodríguez Ballesteros, gerente de 

Metrolinea envió un representante. 
 

 Doctora Elvia Hercilia Páez Gómez, asesora de la CDMB 
no se encuentra en el recinto. 
 

 Doctor Juan Camilo Beltrán Domínguez como invitado de 
la Cámara de Comercio no se encuentre el recinto.  
 

 
La Señora Secretaria: Señor presidentes esos son los 
funcionarios citados e invitados para el estudio del 
presente proyecto de acuerdo. 
 
 
El Señor Presidente: Tiene la palabra el Honorable Concejal 
Cleomedes Bello. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CLEOMEDES BELLO 
VILLABONA 
 
 
Gracias Presidente, saludar a la Mesa Directiva, a los 
funcionarios que están presentes y a los compañeros. 
Presidente haciendo uso del reglamento yo le sugeriría a 
usted que levantara la sesión porque no hay, no están los 
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funcionarios competentes para el día de hoy, sobre todo que 
es el tema de los megaproyectos Señor Presidente de tal 
manera que es el futuro de la ciudad o hacer un receso 
mientras llegan los funcionarios o levantemos la sesión 
dejamos el tema para el día que haya la disponibilidad de 
los respectivos funcionarios Señor Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: Tiene la palabra del Honorable Concejal 
Diego Ariza. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL DIEGO FRANK ARIZA PÉREZ 
 
 
Gracias Señor Presidente, Señor Presidente pues uniéndome 
también en las palabras del Concejal hacer un receso para 
solicitar la llegada de estos funcionarios, ya que estamos 
tocando el tema del Plan de Desarrollo un tema tan 
importante como lo son los macroproyectos, como lo son las 
obras que tienen mayor interés la ciudadanía de que avancen 
de forma rápida para la solución a muchos de los problemas. 
Señor Presidente también quiero solicitar mediante una 
proposición y solicitarle al Concejo de Bucaramanga Señor 
Presidente, ante la Secretaría, que sea aprobada una nota de 
destino para ser enviada al Docotr Rafael Serrano Sarmiento 
que con la venia del Concejo de Bucaramanga y hoy podamos 
brindarle este acompañamiento para las personas que nos 
acompañan en el recinto poder decir que el Doctor Rafael 
Serrano Sarmiento era un hijo ilustre de Bucaramanga y 
teniendo en cuenta que estamos estudiando el Plan de 
Desarrollo el Doctor Rafael serrano Sarmiento fue uno de los 
miembros del comité de la construcción del Plan de 
Desarrollo anterior, lógicamente el Rector de UDES y también 
miembro de la Junta Directiva del Acueducto de Bucaramanga 
entonces Señor Presidente que bueno que podamos nosotros 
ratificar esa nota de estilo para ser firmada ojalá por 
todos los Concejales y para ser enviada a este hijo ilustre 
de Bucaramanga, gracias Señor Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: A usted Honorable Concejal vamos a 
decretar un receso de 15 minutos para que la Señora 
Secretaría del Concejo llame a cada uno de los funcionarios 
que se requieren que estén en la Plenaria del Concejo de la 
ciudad, tiene el uso de la palabra la Honorable Concejal 
Carmen Lucía Agredo. 
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INTERVENCIÓN DE LA HONORABLE CONCEJALA CARMEN LUCÍA AGREDO 
ACEVEDO 
 
 
Si Señor Presidente, un saludo a todos los compañeros que se 
encuentran aquí, a los Secretarios, a los pocos Secretarios 
que hoy están presentes, el proyecto de acuerdo que estamos 
estudiando como bien lo han dicho los compañeros es de 
trascendental importancia y todos los días tienen que estar 
aquí y que no nos manden los subsecretarios, yo se que son 
muy importantes también los subsecretarios pero aquí deben 
estar es los Secretario de Despacho entonces vamos a mirar 
si continúa con el tema del día de ayer que era el tema de 
la sostenibilidad fiscal y gobernanza y los proyectos 
estratégicos, son dos temas supremamente importantes para la 
ciudad y consideró que ante todo el respeto al Concejo, el 
respecto a la comunidad, deben estar aquí, muy amable Señor 
Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: Se suspende la sesión 15 minutos 
mientras la Señora Secretaria llama a los funcionarios que 
vengan al Concejo de la ciudad se declara un receso de 15 
minutos. 
 
 
VERIFICACIÓN DE QUORUM HONORABLES CONCEJALES 
 
 
CARMEN LUCIA AGREDO ACEVEDO    PRESENTE 
JHAN CARLOS ALVERNIA VERGEL   PRESENTE  
MARTHA ANTOLINEZ GARCIA     PRESENTE 
CRISTIAN ALBERTO ARGUELLO GOMEZ    PRESENTE 
DIEGO FRANK ARIZA PEREZ    PRESENTE    
JAIME ANDRES BELTRAN MARTINEZ   PRESENTE   
CLEOMEDES BELLO VILLABONA   PRESENTE    
DIONICIO CARRERO CORREA     PRESENTE    
JHON JAIRO CLARO AREVALO    PRESENTE 
HENRY GAMBOA MEZA     PRESENTE 
NANCY ELVIRA LORA     PRESENTE    
CARLOS ARTURO MORENO HERNANDEZ  PRESENTE 
SONIA SMITH NAVAS VARGAS    PRESENTE    
CHRISTIAN NIÑO RUIZ  PRESENTE     
URIEL ORTIZ RUIZ       
RAUL OVIEDO TORRA     PRESENTE    
SANDRA LUCIA PACHON MONCADA   PRESENTE    
WILSON RAMIREZ GONZALEZ    PRESENTE    
EDGAR SUAREZ GUTIERREZ        
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La Señora Secretaria: Señor Presidente me permito informarle 
han contestado a lista diecisiete (17) Honorables 
Concejales, hay Quórum decisorio. 
 
 
El Señor Presidente: Vamos a continuar hoy con el estudio 
del capítulo tercero: proyectos estratégicos, macroproyectos 
y con el seguimiento y medición del plan, ya creo que estan 
la mayoría de los funcionarios de la administración para que 
tomen nota de todo lo que está pasando, está con el uso de 
la palabra del Doctor Henry Gamboa, tiene el uso de la 
palabra la Doctora Sandra Pachón. 
 
 
INTERVENCIÓN DE LA HONORABLE CONCEJALA SANDRA LUCÍA PACHÓN 
MONCADA 
 
 
Gracias Señor Presidente para ver si, Señor Presidente 
declaramos sesión informal con el propósito de escuchar al 
Doctor el Erwin Rodríguez Salah director del programa 
Bucaramanga Metropolitana  Como Vamos, para que lo pongamos  
a disposición de todos los Concejales. 
 
 
El Señor Presidente: Vamos a pedirle al Honorable Concejal 
Henry Gamboa si nos permite que él estaba en el uso de la 
palabra para que podamos declarar la sesión informal. 
Honorable Concejal. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL HENRY GAMBOA MEZA 
 
 
No muy amable Señor Presidente, obviamente aquí estamos a 
consideración de usted que es nuestro Presidente,  usted 
toma la determinaciones, nosotros lo apoyamos, pero sobre 
todo que queremos escuchar a este personaje porque nos 
interesan los aportes que se le hagan a este instrumento de 
planificación para los próximos cuatro años, a pesar de que 
creo que muchas de las sugerencias que nos han hecho en el 
documento ya han sido involucrados y atendidos por la 
oficina de planeación pero muy bueno escucharlos con mucho 
gusto Señor Presidente, ni más faltaba. 
 
 
El Señor Presidente: Aprueba el Honorable Concejo de 
Bucaramanga sesión informal. 
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La Señora Secretaria: Ha sido aprobada la sesión informal 
Señor Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: Vamos a escuchar entonces al Doctor 
Erwin Rodríguez Salah quién es la persona encargada en 
Bucaramanga, del programa Bucaramanga Como Vamos, entonces 
Doctor Erwin le vamos a dar el uso de la palabra por 15 
minuticos para que usted se dirija al Concejo de la ciudad, 
tiene el uso de la palabra el Doctor Erwin Rodríguez. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL DOCTOR ERWIN RODRÍGUEZ, DIRECTOR DEL 
PROGRAMA BUCARAMANGA COMO VAMOS 
 
 
Bueno, muy buenos días a todos los Honorables Concejales, 
agradeciendo de antemano el espacio concedido al programa 
Bucaramanga Metropolitana Como Vamos. Bueno para 
contextualizar el programa Bucaramanga Metropolitana Como 
Vamos es un ejercicio ciudadano de seguimiento periódico y 
sistemático a los cambios en la calidad de vida con un 
énfasis especial en los Planes de Desarrollo Municipales de 
las administraciones locales que conforman el Área 
Metropolitana de Bucaramanga, esta es una iniciativa o tiene 
como socios la casa editorial El Tiempo, Fundación Corona, 
Cámara de Comercio de Bogotá y por Bucaramanga están como 
socios la Universidad Industrial de Santander, la 
Universidad Autónoma de Bucaramanga, la Fundación 
Participar, Vanguardia Liberal y Cámara de Comercio de 
Bucaramanga. Básicamente tiene 2 estrategias que son en 
primer lugar una evaluación con base en indicadores duros de 
la gestión que hacen los Alcaldes que conforman el área 
metropolitana de Bucaramanga y en el segundo periodo de cada 
año la encuesta de percepción ciudadana y la segunda 
medición precisamente la socializamos el pasado 30 
noviembre, la primera medición se hizo en 2010 la segunda en 
2011. Bueno, en cuanto al tema que nos ocupa quiero 
agradecer al Concejal Wilson Ramírez por facilitar el tiempo 
para hacer esta presentación, en primer lugar quiero leer 
algunos apartes de la nota que se había pasado, esto lo 
pasamos el 22 mayo, donde hablábamos que desde el 27 abril 
de este año habíamos solicitado al Señor Presidente del 
Concejo Uriel Ortiz un espacio de 30 minutos para expresar 
nuestras inquietudes y preocupaciones sobre el Proyecto de 
Acuerdo del Plan Municipal de Desarrollo Bucaramanga Capital 
Sostenible 2012-2015, el día 15 mayo volvimos a reiterar 
nuestra solicitud en este momento no tuvimos respuesta sino 
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hasta el 22 mayo, razón por las cuales no vine con 
anterioridad, llegó una nota fechada el 18 mayo pero me fue 
entregada finalizando el 22 entonces el día 23 o sea antier 
me hice presente con este documento que radiqué para todos 
los Concejales, bueno hay varias cosas que es importante 
tener en cuenta ustedes debieron leer alguna columna que se 
publicó en Vanguardia Liberal en la columna institucional de 
la Fundación Participar donde yo hablaba de Plan de 
Desarrollo Municipal de Bucaramanga como un plan ambicioso 
en propósitos y pobre en compromisos y al final cerraba 
diciendo que ustedes como Concejales de Bucaramanga tienen 
una gran responsabilidad porque si se aprueba un Plan como 
el que radicó la Alcaldía en este Concejo y no se hacen los 
cambios, las modificaciones que se deben hacer Bucaramanga 
muy posiblemente iba a estar o va a terminar el periodo 2015 
peor de lo que nos encontramos en este momento iniciando 
este cuatrienio, bueno dentro de un algunos apartes… en esta 
nota que ustedes recibieron tal y como está planteado sólo 
el 44% del Plan de Desarrollo Municipal es evaluable en los 
términos de la finalidad última para la cual se elaboró 
dicho documento que es precisamente el desarrollo de la 
ciudad, de las 61 metas de resultados consignadas sólo 27 
están contempladas, más alarmante resultan aún los temas 
faltantes, según la encuesta de percepción ciudadana la 
generación de empleo es el tema que actualmente más preocupa 
a los bumangueses y sin embargo en el Plan de Desarrollo 
Municipal no hay metas de resultado específicas para la 
reducción de la tasa de desempleo, la tasa de reducción 
informal y la tasa de subempleo, está el compromiso de 
continuar invirtiendo en las Grandes Ruedas Internacionales 
del Negocio GRIN y en Misiones Comerciales nacionales e 
internacionales, se supone y después de cuatro años de 
experiencia en el tema, de contar con un asesor en asuntos 
internacionales, otro en competitividad y desarrollo con un 
Instituto Municipal de Empleo que es el IMEBU y una agencia 
de desarrollo local ADEL, después de haber invertido  mas de  
1300 millones de pesos en el cuatrienio anterior por ninguna 
parte aparecen compromisos en términos de incremento de las 
exportaciones o de la diversificación de los destinos o el 
incremento en las ventas o en el número de empleado de las 
Empresas expositoras. En el tema educación si miramos 
educación brillan por su ausencia los compromisos en 
términos de mejoramiento de calidad educativa, esto es 
cifras concretas para alcanzar en las Pruebas SABER 5°, 9° y 
11º grado, se plantea un subprograma de bilingüismo, 
nosotros debemos ser coherentes porque se habla, hemos 
hablado bastante de Bucaramanga como ciudad competitiva y 
global pero en el tema de bilingüismo por ningún lado figura 
el porcentaje de estudiantes que van a alcanzar el nivel T1 
del marco común europeo en la prueba de inglés, a pesar de 
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ser uno de los objetivos de desarrollo del milenio 
neurálgicos tampoco se plantea la reducción del 
analfabetismo y de la cual el Administración Municipal 
dispone información y la meta en deserción escolar es de 
6.8% cuando a nivel Nacional es de 3.8% para el año 2014. En 
el tema de atención integral a la primera infancia causa 
cierta tristeza, desconcierto que se proyecten tan sólo 1000 
cupos para la estrategia de acero a siempre, es muy pobre el 
alcance pretendido ya que con esta cifra se cubriría menos 
del 5% de los 23,000 niños y niñas menores de 6 años que 
hacen parte de la población más vulnerable para quienes está 
dirigida la estrategia de atención integral. En el tema de 
seguridad otro de los grandes preocupaciones de la 
población, siento Bucaramanga una de las ciudades con 
mayores tasas de hurto a personas, no existen metas en este 
tema, cuando vamos a mirar el Plan de Desarrollo Municipal 
encontramos indicadores de resultado haciendo referencia a 
la tasa de homicidios pero no se habla de la tasa de hurtos, 
no hay compromisos al respecto, del año 2009 al año 2011 el 
número de menores infractores paso de 980 a 1646 según 
informaciones del diagnóstico del mismo Plan de Desarrollo 
Municipal, como meta de resultado la administración se 
compromete a atender a todos los jóvenes infractores, es 
decir, el 100% pero nada dice sobre disminuir el número de 
menores que delinquen, o sobre bajar las tasas de 
reincidencia en esta población. El medio ambiente, a pesar 
de mostrarse en el diagnóstico información sobre calidad del 
aire y calidad del agua y de existir diagnósticos de la CDMB 
para el caso del Rio, en ninguno de estos temas se plantean 
metas de resultado concretas, el tema de silvicultura urbana 
que el año pasado tuvo algunos debates en el Concejo, como 
recordarán los Concejales reelegidos, no quedó explícito 
dentro de Plan de Desarrollo Municipal, tal parece que nos 
esperan otros cuatro años de árboles enfermos, mal podados, 
sembrados en sitios inapropiados y escasos. En cuanto a 
población vulnerable, en el programa Bucaramanga Crece 
Contigo se incluye a niños y niñas, adolescentes, juventud y 
tercera edad se plantea como meta de resultado disminuir el 
índice de necesidades básicas insatisfechas y ninguno de los 
indicadores de producto relacionados con este programa 
apunta a mejorar las condiciones de la vivienda y a 
disminuir el hacinamiento, la alta dependencia económica 
asociada a los niveles educativos del jefe de hogar y la 
inasistencia escolar, si ustedes recuerdan yo mencionaba en 
la columna, por colocar un ejemplo, un indicador del 
producto que era exaltación del día de la niñez, si ustedes 
miran los indicadores de producto para lograr ese indicador 
resultado que es disminuir el índice NBI de 11.55 a 9.5% no 
le apuntan para nada para obtener este, en la obtención de 
este resultado, además hay que tener en cuenta que el índice 



ACTA 074  FOLIO 28 

 
 
 
 

   
 

ACTA CORPORATIVA 
SALÓN CENTRAL DE SESIONES 

 

CONCEJO DE BUCARAMANGA 
 

NBI lo calcula el DANE cada vez que realiza un censo de 
población, con lo cual sólo sabríamos si la Administración 
cumplió la meta algunos años después de haber terminado su 
periodo de gobierno, en el caso del programa poblaciones 
incluidas al desarrollo sostenible dirigido a 8 grupos 
poblacionales distintos que son: mujer, población en 
situación de discapacidad, LTGB, habitantes de la calle, 
minorías étnicas, población privada de la libertad, 
población víctima del conflicto armado y población 
reinsertada y desmovilizada; la administración plantea como 
meta genérica disminuir el porcentaje de población en 
pobreza y pobreza extrema, estos dos indicadores se refieren 
a la pobreza monetaria, carencia de ingresos económicos, que 
sólo pueden ser afectados con generación autónoma de ingreso 
y por lo menos 50 de los 60 indicadores de producto que se 
proponen para tal fin no tiene nada que ver con este tema de 
generación de ingresos, la administración desconoce la 
situación específica de estos 8 grupos poblacionales, 
intenta atender y sin embargo del único grupo vulnerable que 
si tiene información al detalle a la cual acceso a través de 
un sistema de información específica que le posibilitaría 
realizar una intervención integral por familia y articulando 
todos los esfuerzos institucionales con posibilidad de hacer 
monitoreo y control mensual no fue incluida en la parte por 
programática, nos referimos a las familias en extrema 
pobreza vinculadas a la red Unidos, en gestión de riesgo en 
el diagnóstico se afirma que el tiempo de respuesta de 
emergencias oscila entre 5 y 7 minutos, en las metas de 
resultado se propone un tiempo de respuesta de 10 minutos 
tomando como línea de base 17 minutos, en el tema del POT de 
acuerdo a la información del expediente Municipal a 2010 
sólo se había ejecutado, sólo se habla de ejecutar el 6.9% 
del total de proyectos contemplados, en cuanto va a avanzar 
la presente administración, bueno y básicamente aquí para 
terminar decimos que si no se aplican los correctivos del 
caso y es aprobado tal y como está planteado el Plan de 
Desarrollo, Bucaramanga Capital Sostenible 2012-2015, si se 
limitan los ajustes sólo a unos cuantos indicadores de 
producto pensando en justificar la inversión en uno u otro 
proyecto aislado, sin tener en cuenta un norte bien definido 
sin lugar a dudas se cumplirá con el trámite legal y se dará 
libre a la ejecución de los recursos dejando a la ciudadanía 
bumanguesa sin una herramienta de Planeación con las 
calidades técnicas que garantizan el seguimiento y 
evaluación de resultados a las políticas públicas de la 
presente administración. Bueno, ustedes recibieron este 
pequeño libro, donde habla, ustedes conocen que el Plan de 
Desarrollo Municipal tiene 61 indicadores de resultado, de 
esos 61 indicadores de resultado sólo 39 indicadores 
presentan inconvenientes: ya sea porque no son de resultado, 
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es decir, mal formulados, mala formulación, no es clara la 
forma de medición, no son verificables y de fácil acceso o 
no coinciden las unidades de medida de la línea base con la 
meta, no sé si los Concejales lo trajeron hoy, yo lo que 
quiero que quede claro es la metodología, los cuadros en 
blanco, los cuadros que están en blanco son los que están en 
el Plan de Desarrollo Municipal y los cuadros que están con 
una sombra gris son los que estamos sugiriendo desde el 
programa Bucaramanga Metropolitana Como Vamos, podemos tomar 
algunos en aras del tiempo, podemos tomar unos cuantos 
cuadros porque sería muy larga la exposición pero por favor 
Señores Concejales, yo les pido encarecidamente que se tomen 
la molestia de leer es esto, esto no se trata como yo lo 
decía en la columna de aprobar a pupitrazo limpio un 
documento incoherente y cuando hablo incoherente es porque 
no hay concordancia entre los indicadores de producto y los 
indicadores de resultado, el mejor ejemplo es cuando se 
habla un indicador de resultado es reducir o disminuir el 
índice NBI de 11.55% a 9.5% por favor eso como indicador de 
resultado está muy bien formulado dice la administración 
local voy a disminuir el índice NBI de 11.55 a 9.5 pero 
cuando ustedes se ponen a mirar todos los indicadores de 
producto ninguno le apunta los indicadores de producto 
metodológicamente le tienen que apuntar a que se consiga ese 
indicador de resultado, pero ustedes van y miran los 
indicadores de producto y ninguno de ellos le atina a 
reducir el índice NBI, teniendo claro el índice NBI de qué 
trata, básicamente habla de vivienda, lo que es la parte de 
hacinamiento crítico, mejoras en vivienda en cuanto a pisos, 
paredes, hay algo de economía familiar y de educación pero 
entonces, qué saco yo con exaltar el día de la niñez, eso me 
ayuda a reducir el índice NBI, para nada. Bueno si ven 
ustedes los cuadros, por ejemplo y miramos el primer sector 
seguridad y justicia, entonces ustedes se ponen a 
 
 
El Señor Presidente: Quiero informarle al Doctor Erwin que 
le queda un minuto para su intervención. 
 
 
CONTINUACIÓN INTERVENCIÓN DEL DOCTOR ERWIN RODRÍGUEZ, 
DIRECTOR DEL PROGRAMA BUCARAMANGA COMO VAMOS 
 
 
Bueno, a mi me parece que es importante contar con algo de 
más tiempo, esta información es muy importante, yo creo que 
10 minutos más. Seguridad y justicia ustedes miran el cuadro 
seguridad y justicia, vuelvo y repito el cuadro en blanco es 
lo que está en el plan de desarrollo Municipal, tasa de 
homicidios de Bucaramanga línea base 26 y la meta 23, o sea, 
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como está en el momento estaría supuestamente bien, se va a 
reducir la tasa de homicidios de 26 a 23, ustedes encuentran 
ahí en el cuadro del tipo de inconveniente, por favor la 
tasa de homicidios de 2011 fue 18, si miramos ya a la 
realidad estamos diciendo que vamos a aumentar la tasa de 
homicidios de 18 a 23, entonces es importante que se hagan 
todas esas correcciones, en el cuadro en gris se está 
sugiriendo número de abortos según tipo de población total, 
yo lo decía anteriormente, no se está, no hay un indicador 
de resultado que hable de disminuir la tasa de hurtos, 
miramos la línea base 2011 y ahí está la fuente que es la 
Policía metropolitana de Bucaramanga, la línea de base es de 
485 y si ustedes se dan cuenta y miran el cuadro al lado la 
información complementaria la tasa era de 337 en el año 2010 
entonces por favor a mí me interesa que miren por favor que  
lean este documento a conciencia y que se dé cuenta de todas 
las falencias que tiene el Plan de Desarrollo, esto no se 
trata, con todo el respeto de aprobar algo por aprobar, sino 
que es estemos pendientes de la mejora de la ciudad, yo sé 
que tenemos denominador común: Concejo, Alcaldía, Programa 
Como Vamos y una serie de organizaciones, esas mejoras… 
 
 
INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL DIONICIO CARRERO CORREA 
 
 
Para una moción de procedimiento Señor Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: Disculpeme un momentico Doctor Erwin, 
tiene el uso de la palabra el Honorable Concejal Dionicio 
Carrero. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL DIONICIO CARRERO CORREA 
 
 
Gracias Señor Presidente, un saludo a toda la Mesa Directiva 
y Honorables Concejales, que pena interrumpirle Doctor 
Erwin, es que le he escuchado ya en dos momentos que usted 
está insinuando que es que los Concejales llegamos aquí es a 
aprobar por aprobar a pupitrazo limpio, no sé cuántas veces 
ha venido usted al Concejo y se ha dado cuenta de los 
debates que le estamos haciendo en el Concejo, yo pienso 
Doctor con el mayor respeto, nosotros nos dirigimos a la 
ciudadanía  con el mayor respeto y le exigimos a usted 
respeto también Señor Presidente. 
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CONTINUACIÓN INTERVENCIÓN DEL DOCTOR ERWIN RODRÍGUEZ, 
DIRECTOR DEL PROGRAMA BUCARAMANGA COMO VAMOS 
 
 
Bueno esa es la confianza que tengan ustedes Señor Concejal 
y me disculpa. 
 
 
El Señor Presidente: Bueno, perdón Doctor Erwin. Ha 
terminado la intervención el Doctor Dionicio Carrero, tiene 
el uso de la palabra la Doctora Sandra Pachón. 
 
 
INTERVENCIÓN DE LA HONORABLE CONCEJALA SANDRA LUCÍA PACHÓN 
MONCADA 
 
 
 
Gracias Señor Presidente, saludar a todos los amigos de la 
mesa directiva, los Honorables Concejales, los compañeros de 
las diferentes digamos secretarías que se encuentran 
presentes también, los medios de comunicación y quería 
referirme Señor Presidente frente a lo que está exponiendo 
el Doctor Erwin de Bucaramanga Metropolitana Como Vamos, su 
Director, pero sí escuchaba muy atentamente sus palabras y 
pues tenemos que hacer también como claridad al respecto 
porque en el ejercicio que hemos venido desarrollando desde 
la lectura del Plan de Desarrollo Municipal veo que hemos 
sido las personas más juiciosas y responsables en poder 
mirar hoja a hoja cada uno de los planteamientos, en la 
parte descriptiva también en la parte de indicadores de 
producto y metas frente a la diferente digamos dimensiones 
que plantea Plan de Desarrollo Municipal y me uno aquí a las 
palabras del Doctor Dionicio Carrero frente al tema de que 
aquí no estamos aprobando a pupitrazo, aquí estamos haciendo 
un ejercicio juicioso, muy responsable y comprometido porque 
sabemos que la ciudad nos ha elegido precisamente para poder 
dar a conocer prácticamente lo que se enmarca en esa 
política, en ese programa de gobierno de Señor Alcalde, de 
lo social de lo que es la parte ambiental, de lo que es la 
parte digamos de esos megaproyectos tan importantes, 
entonces yo pienso que aquí sí es importante como hacer 
claridad y que los medios de comunicación que nos escuchan 
también en estos momentos sepan que aquí el Concejo 
Municipal ha sido muy respetable y de la mano con la 
Secretaría de Planeación y todo el equipo de trabajo que han 
estado ahí inclusive acompañando este ejercicio hemos 
después de las sesiones inclusive sentándonos con ellos, 
revisando, mirando el tema de los indicadores también, hay 
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muchos que ya se mejoraron cuando le escuchaba hablar del 
tema de ruido, cuando le escuchaba hablar del tema de la 
silvicultura urbana, claro que esos temas también los 
debatimos aquí y fueron incorporados también dentro del Plan 
de Desarrollo, era para eso Señor Presidente y pienso que 
vamos a seguir trabajando para finalizar ese documento que 
es supremamente importante para la ciudad y que realmente 
tenemos ese gran compromiso y que nuestro Alcalde el Doctor 
Luis Francisco Bohórquez también ha sido una persona muy 
digamos atenuante en el ejercicio de que hagamos todo 
realmente de una manera concertada, conciliadora y eso es lo 
que hemos venido trabajando desde el Concejo, escuchando, 
mirando, revisando y finalmente plasmando en un documento 
que realmente le vamos a entregar a la ciudad, muchas 
gracias. 
 
 
El Señor Presidente: Gracias Honorable Concejal por esas 
precisiones tiene el uso de la palabra el Doctor Raúl Oviedo 
Torra. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL RAÚL OVIEDO TORRA 
 
 
Gracias Señor Presidente, un saludo a la Mesa Directiva, un 
saludo a todos los Honorables Concejales y Concejalas de 
Bucaramanga, a los Secretarios de Despacho, a los empleados 
de la administración y a todos los asistentes, a la Policía 
Nacional, si para mí es claro que nosotros venimos muy 
juiciosamente trabajando el plan de desarrollo y aquí hay 
cosas utópicas que hay que mirar cómo se consiguen pero no 
hay la plata, entonces nosotros también tenemos una 
limitante que es el dinero, nosotros no podemos llegar a 
decir que vamos a cumplir todas las metas que necesita 
Bucaramanga porque no tenemos cómo cumplirlas, nosotros 
vamos a desarrollar un proyecto con los pies sobre la 
tierra, con los pies sobre Bucaramanga, eso es lo que va a 
hacer y lo que quiere hacer Luis Francisco Bohórquez que es 
nuestro Alcalde, entonces yo si quiero dejar claro acá que 
es mejor desarrollar unos ejes temáticos que sean claros y 
viables para la ciudad y no desarrollar cosas utópicas que 
no las podamos cumplir, de verdad que aquí juiciosamente 
hemos debatido el Plan de Desarrollo y lo hemos llevado a 
los mejores términos que se ha podido mirando qué metas 
podemos cumplir porque aquí hay cosas que se pueden cumplir 
pero lamentablemente las podemos cumplir con los pies sobre 
la tierra, con el dinero que existen para este plan de 
desarrollo, de verdad que es importantísimo los temas que 
usted toca Doctor pero si hay que decirle claramente que 
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tenemos que pensar primero que todo en qué presupuesto es el 
que tiene Bucaramanga, muchísimas gracias Señor Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: Muchas gracias a usted Honorable 
Concejal vamos a terminar las intervenciones de los 
Honorables Concejales con el uso de la palabra del Doctor 
Cleomedes Bello Villabona. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CLEOMEDES BELLO 
VILLABONA 
 
 
Gracias Presidente, nuevamente saludarlo mire Presidente 
nosotros nos estamos adelantando a algo que todavía no hemos 
aprobado, escuchemos a este importante tema que se está 
tratando en el día de hoy, a nosotros nos debemos juzgar el 
día que aprobemos el Plan de Desarrollo que es el próximo 
29, cuando ya lo aprobemos entonces sí podemos hacer un 
análisis, hoy solamente es un proyecto del cual ustedes 
hicieron unas observaciones y la Administración Municipal se 
reunió en la Cámara de Comercio con usted también para 
analizar este tema, con todos los gremios y con todas las 
instituciones de tal manera que todo lo que se diga en el 
día de hoy o mañana o lo que se haya dicho, solamente está 
en un proyecto que nos trae la Administración Municipal y 
que juiciosamente con todas las entidades lo presentaron, 
que eso tiene que tener claro mejoras hay que tener 
observaciones buenas, observaciones para mejorar, desde 
luego lo hemos venido y eso va a tener un resultado 
importante para la ciudad de Bucaramanga de tal manera que 
todo lo que hagamos en el día de hoy Honorables Concejales 
tenemos que recibirlo de manera importante para el 
desarrollo de este plan que prácticamente en cuatro o cinco 
días lo vamos a tener aprobado, de tal manera Presidente que 
en el día de hoy todas las observaciones que no lleguen 
vamos a tenerlas de buen recibo y ese análisis lo vamos a 
hacer el día que el plan quede aprobado… 
 
 
El Señor Presidente: Muchas gracias Honorable Concejal… 
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CONTINUACIÓN INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CLEOMEDES 
BELLO VILLABONA 
 
 
 
Ese día que quede probado Presidente si podemos hacerle un 
balance de que cometimos algún error además Presidente hay 
que dejar claro que nosotros por ley aquí se le hace 
simplemente un trámite, un trámite del cual alguna 
sugerencia en la Administración Municipal puede darle buen 
recibo o no pero simplemente nosotros tenemos que vamos 
hacer las observaciones pertinentes así como están haciendo 
estas observaciones vendrán observaciones de diferentes 
sectores de tal manera Presidente que todo lo que se diga 
estamos simplemente en un proyecto todavía no es Acuerdo 
Municipal. 
 
 
El Señor Presidente: Muchas gracias Honorable Concejal lo 
que queremos es enriquecer el Plan de Desarrollo, aquí ha 
sido democrático, se le ha dado la participación a todos los 
sectores, hay que dejar claridad frente a eso Doctor Salah y 
vamos a antes de que usted finalice su intervención a darle 
el uso de la palabra a uno de los ponentes de este Plan de 
Desarrollo que es el Doctor Henry Gamboa Meza. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL HENRY GAMBOA MEZA 
 
 
Bueno muy amable Señor Presidente, me veo comprometido en 
dar respuesta a las inquietudes que esta proponiendo aquí el  
representante de Bucaramanga como vamos primero porque yo 
creo que este es un proyecto bien intencionado, igualmente 
los Concejales hemos sido bien intencionados en el debate 
que hemos hecho, desafortunadamente los medios yo no sé si 
es porque desconocen la información han sacado información 
que no corresponde, aquí vuelven y no repiten que vamos a 
seguir aprobando el Plan de Desarrollo a pupitrazo limpio 
cuando nosotros el primer debate que hicimos en Comisión 
hicimos más o menos 6, 7 días de debate y eso nunca se le 
informó a la opinión, ahora hablar de la estructura del plan 
de desarrollo hay que verlo desde varios aspectos, si 
ustedes miran el Plan de Desarrollo Nacional creo que todos 
lo ha consultado, ellos se rigen a 8 indicadores de 
resultado, cierto, los objetivos del milenio, los 
indicadores y los de producto son las locomotoras del Doctor 
Santos, no hay más indicadores, pero lo demás es mentira o 
sea aquí el Plan de Desarrollo de Bucaramanga, Capital 
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Sostenible debía tener 20 hojas, no creo que debía tener 
más, si queremos profundizar hagámosle un anexo a ese Plan 
de Desarrollo, creo que hemos sido muy responsables, hemos 
sido muy estudiosos, todas las Bancadas, todos los partidos 
han hecho proposiciones de modificación, ha sido muy 
responsable la Secretaría de Planeación inclusive cambiamos 
parte de la estructura de la presentación de cada eje 
programático y cada dimensión para facilitar el estudio pero 
sobre todo afinar la presentación del proyecto, completamos 
la definición de la problemática, había aspectos de 
diagnóstico que no estaban ya se determinó esa parte, 
igualmente se plantearon todos los propósitos que debe tener 
esta política única que va a ser para los cuatro años y 
restructuramos la estructura programática que es lo más 
importante, o sea, hemos hecho un ejercicio y yo creo que 
las cosas que se están proponiendo aquí 80 o 90% ya se 
debatieron, se volvió a estudiar, se volvió a repasar con 
las correcciones, creo que vamos en la tercera dimensión ya 
corregida entonces yo creo que aquí no se debe decir 
absolutamente más nada, hemos escuchado las sugerencias aquí 
a los amigos, aquí todos los Concejales han hecho las 
sugerencias las han retomado la administración muy 
responsablemente trabajando todos los días duramente, aquí 
al día siguiente nos traen ya las modificaciones entonces 
digámosle la verdad a la ciudadanía, este Plan de Desarrollo 
yo creo que va a ser el mejor discutido, debatido y va a 
tener unos componentes muy importantes que obviamente 
tenemos una limitante, tenemos un marco fiscal de mediano 
plazo que no nos da más plata, aquí el año pasado en la 
campaña pasada nos dieron madera porque aprobamos la 
estampilla, nos dieron madera porque aprobamos la 
valorización y esos son los recursos que hoy tenemos para 
garantizar que el 100% de lo que se está proponiendo en este 
Plan de Desarrollo se va a cumplir entonces por favor 
digámosle la verdad a Bucaramanga, muchas gracias. 
 
 
El Señor Presidente: Muchas gracias Honorable Concejal, ya 
creo que hay bastante ilustración sobre el tema Doctor  
Rodríguez frente a que hay un anteproyecto que esta en 
discusión, que el Concejo ha sido responsable frente a la 
aprobación del mismo y obviamente que sus sugerencias han 
sido recibidas por la administración y por el Concejo de la 
ciudad para que se le dé el trámite correspondiente, lo que 
queremos nosotros es que haya armonía frente al tema de la 
discusión democrática en esta que es el salón de la 
democracia del gobierno Municipal, otro de los ponentes de 
nuestro Plan de Desarrollo el Doctor Diego Frank Ariza, 
tiene usted el uso de la palabra. 
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INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL DIEGO FRANK ARIZA PEREZ 
 
 
Gracias Señor Presidente por concederme la palabra Señor 
Presidente, darle un cordial saludo a los amigos de la 
administración, darle a usted un cordial saludo Doctor Erwin 
Rodríguez de este programa tan importante de Bucaramanga 
Como Vamos, yo creo Honorables Concejales que el recinto del 
Concejo de Bucaramanga es para esto, para abrir un debate, 
para escuchar a toda la fuerzas vivas de la ciudad para que 
tal vez si nos quedan pocos días para aprobar el texto 
definitivo del Plan de Desarrollo y uniéndonos lógicamente a 
las palabras de otros compañeros con referencia al estudio 
que hemos venido llevando a cabo, es muy importante Doctor 
Rodríguez hacer claridad en unos temas que considero de 
procedimiento llamémoslo así, nosotros recibimos este 
documento y sabemos Doctor Rodríguez que usted ha estado muy 
atento al Plan de Desarrollo y desde prácticamente es el mes 
de abril que usted se ha venido pronunciando pero entonces a 
uno le quedan a veces inquietudes Doctor Rodríguez y no es 
generar discrepancias sino sacar conclusiones de un buen 
debate, si de pronto no se tuvo la oportunidad de debatir 
estos temas dentro de esas mesas de concertación que se 
hicieron cuando la administración inició este procedimiento 
de la construcción del Plan de Desarrollo, yo sí quiero 
hacer claridad Honorables Concejales que de una u otra 
manera lo que nos propone el Doctor Rodríguez prácticamente 
la inclusión de 78 indicadores o de unos indicadores nuevos 
pues a prontas de aprobar el Plan de Desarrollo pues no creo 
que sea un tema muy fácil, es un tema ya complejo, lo decía 
ya el Doctor Henry Gamboa, teniendo en cuenta que ya se ha 
debatido el Plan de Desarrollo con las diferentes 
dimensiones y los ejes programáticos, pero si le queda a uno 
el sinsabor si obtuvo esa oportunidad Doctor Rodríguez para 
poder debatir durante todo ese procedimiento, esas mesas de 
trabajo la inclusión de esas inquietudes, yo también 
quisiera Doctor Rodríguez preguntar lo siguiente, los planes 
de desarrollo son municipales pero no podemos desconocer que 
los planes de desarrollo también tienen que tener una 
integración del área metropolitana, yo quisiera preguntarle 
si este mismo ejercicio se hizo con Municipios como Florida, 
como Girón, como Piedecuesta, qué resultado se obtuvo de ese 
mismo procedimiento teniendo en cuenta que aquí lo ha dicho 
el general de la Policía, el tema de la seguridad no es un 
tema de Bucaramanga, es un tema del Área Metropolitana y por 
lo mismo y tanto si un programa como Bucaramanga Como Vamos 
que trae unas estadísticas importantes y genera unos 
resultados de la gestión es importante tener en cuenta ese 
cruce de información para que nosotros podamos determinar 
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ese estudio importante, otro tema importante es el tema del 
Plan de Ordenamiento Territorial, Doctor Rodríguez, es muy 
bueno hacer la claridad en esa página 13 del informe de 
Bucaramanga Como Vamos estamos hablando de un Plan de 
Ordenamiento Territorial lógicamente que el Plan de 
Desarrollo lo está construyendo con unas directrices de un 
Plan de Ordenamiento Territorial que ésta aportas de 
aprobarse con la ayuda de Dios en el mes de julio, entonces 
ahí yo creo que no se manejan el tema procedente y ya para 
terminar Doctor Rodríguez, es un tema Honorables Concejales 
que le queda uno también el sinsabor de cómo está 
Bucaramanga a nivel Nacional, aquí vinieron y nos dieron 
unas estadísticas y algunos nos dicen que Bucaramanga ocupa 
en el ranking el número 48 y Honorables Concejales ustedes 
han revisado los medios de comunicación y los últimos 
informes, nosotros teníamos un ranking de Bucaramanga del 
puesto 30, del puesto 30 y pasó en el 2011 a ser el puesto 
29, por encima inclusive de carácter internacional, por 
encima inclusive de ciudades como Cali y siendo tal vez una 
de las ciudades también importante a nivel Nacional entonces 
Señor Presidente yo sí quiero dejar claridad de que aquí hay 
un procedimiento para la aprobación del Plan de Desarrollo, 
estamos a puertas de aprobar el documento final que 
recibimos de buena manera Doctor Rodríguez sus inquietudes 
porque de eso se trata la democracia y este es el recinto de 
la democracia, para escuchar todas las fuerzas vivas de la 
ciudad pero lógicamente a uno a veces le queda el sinsabor 
si tal vez no fueron escuchadas esas proposiciones en ese 
procedimiento, en esas mesas de trabajo y sí quisiera que 
nos hiciera claridad Doctor Rodríguez para ver qué fue lo 
que sucedió, por lo demás darle las gracias Doctor Rodríguez 
por su intervención, muchas gracias Señor Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: A usted Honorable Concejal, ahora si 
vamos a finalizar la última intervención para que el Doctor 
Rodríguez Salah ocupe unos minuticos mas para terminar su 
intervención hoy en el Concejo, entonces tiene el uso de la 
palabra el Doctor Christian Niño Ruiz. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CHRISTIAN NIÑO RUIZ 
 
 
Presidente muchas gracias, un saludo a la Mesa Directiva, a 
todos los funcionarios, Secretarios del Concejo, Doctor 
Erwin, mis compañeros del Concejo un saludo muy especial. 
Doctor Erwin soy conocedor de su intención de buscar este 
espacio y tiempo atrás, las cosas no se dieron fue difícil, 
estas plenarias han sido intensas pero si nosotros entramos 
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a mirar los temas y los sectores que se tocan en esta 
intervención de acuerdo al librito que nos trae Bucaramanga 
Como Vamos hay un tema importante en la parte del desarrollo 
económico Presidente, teniendo en cuenta quienes conforman 
esta asociación de Bucaramanga Como Vamos, nosotros vemos 
que sería muy interesante Doctor… Presidente que se tuvieran 
muy en cuenta las inquietudes, las sugerencias de 
Bucaramanga Como Vamos sobre todo en la parte de desarrollo 
económico teniendo en cuenta que el análisis que se hace es 
un análisis basado en unas cifras muy concretas directamente 
de la Cámara de Comercio, del DANE porque ahí presentan las 
fuentes Presidente, usted sabe que uno de nuestros grandes 
debilidades en este Plan de Desarrollo es que no hemos 
tenido información contra que comparar lo que nosotros 
estamos proponiendo, yo creo que es muy importante, a mi me 
parece muy importante que se tenga en cuenta la propuesta de 
desarrollo económico porque es una propuesta que nos podría 
llevar a tener una solución a nuestro gran problema de 
desempleo y de inseguridad que tiene la ciudad porque sus 
habitantes no tienen las mismas oportunidades, yo 
personalmente sugiero que tomemos en buen inventario lo que 
nos trae el Doctor Erwin porque son cosas que ojalá el día 
de mañana nos hagan falta Presidente, yo de verdad que 
recibo con mucha gratitud que el Doctor Erwin nos está acá 
dando a nosotros esto, no lo tomemos a mal, no lo tomemos a 
mal que pupitrazo, que esto, no, tomémoslo como buen 
inventario, o sea, vayamos y miremos que este documento que 
nos presenta el Doctor Erwin es un documento que a nosotros 
nos da luces y sobre todo es un documento que para el 
Municipio de Bucaramanga Presidente puede ser muy 
importante, entonces…. 
 
 
El Señor Presidente: Muchas gracias a usted Honorable 
Concejal por el uso de la palabra, vamos a terminar esta 
parte de la sesión del día de hoy con el Doctor Erwin 
Rodríguez haciendo unas precisiones de que el Concejo de 
Bucaramanga tiene incluso una comisión que se reúne con la 
administración cada que termina cada eje temático para qué 
muy respetuosamente las sugerencias que hacen los Honorables 
Concejales vayan en mejorar este proyecto de acuerdo que va 
a ser el Plan de Desarrollo de la ciudad de Bucaramanga. 
Luego muchas cosas que se han dicho y que lo han mencionado 
los Honorables Concejales es parte del ejercicio de la 
democracia Doctor Erwin Rodríguez, tiene usted para 
finalizar este debate frente al tema de Bucaramanga Como 
vamos en el Plan de Desarrollo de la ciudad. 
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INTERVENCIÓN DEL DOCTOR ERWIN RODRÍGUEZ, DIRECTOR DEL 
PROGRAMA BUCARAMANGA COMO VAMOS 
 
 
Bueno muchas gracias, bueno obviamente las palabras del 
Concejal Carrero, el hecho de que yo diga no se trata de 
aprobar por aprobar es un escenario que no queremos que se 
presente, no estoy diciendo que así lo están haciendo, estoy 
planteando, es más en alguna columna manifestaba eso, es 
como a ese escenario no podemos llegar como también decía, 
el hecho de que uno haga parte de una coalición no significa 
que uno no pueda mantener ese sentido crítico del debate que 
es lo que estamos haciendo en estos momentos, bueno yo le 
agradezco al Concejal Christian Niño que también estuvo muy 
pendiente para que pudiera intervenir el programa 
Bucaramanga Metropolitana Como Vamos, bueno algunos dice el 
Concejal Diego Frank Ariza, no pero es que de pronto a estas 
horas, es que el trabajo ahí si ustedes toman esos 
indicadores ahí el trabajo ya está hecho, ese es un trabajo 
de meses y si ustedes se pueden dar cuenta, hablando de los 
cuadros que están en gris eso lo hizo el programa 
Bucaramanga Metropolitana Como Vamos, la línea de base están 
ahí, están las fuentes y en el cuadro de la meta está la 
casilla en blanco diciendo bueno, esa meta la deben… ustedes 
la colocan, ese es un consenso, entonces esos cuadros vuelvo 
y repito que están en grises son los indicadores que se 
sugieren, ustedes encuentran la fuente y eso fue un trabajo 
de prácticamente más de un mes, nosotros solicitamos a la 
Administración Municipal creo que fue el 19 enero, el 19 
enero nos reunimos gracias a un espacio que nos dio la 
Doctora Consuelo Ordoñez de Rincón fuimos a Villa Asunción y 
le entregamos a la Administración Municipal la encuesta de 
percepción ciudadana del año 2010, la encuesta de percepción 
ciudadana año 2011 y la batería de indicadores 
correspondiente a los años 2007-2010 y a su vez 
solicitábamos la información del año 2011 pero no la 
recibimos, alcanzamos a pasar otra carta a los Secretario de 
Despacho y una al Alcalde Luis Francisco Bohórquez que no 
llegó, pues entonces nos tomamos la tarea de hacer esa 
información, de obtenerla por nosotros mismos y de sugerir 
estos cuadros que ustedes ven en gris, entonces para 
terminar Señor vicepresidente, yo quiero simplemente dejarle 
la inquietud por favor de que revisen este documento, que lo 
lean a conciencia y para la inquietud del Concejal Diego 
Frank Ariza pues si toma, esto es algo mínimo ustedes pueden 
ir mucho más allá, esto es mínimo y si van a incorporar 
alguno de esos indicadores pues ya está la tarea la hizo el  
Bucaramanga Como Vamos definiendo la línea base, diciéndoles 
a ustedes mire esta es la fuente para que vayan y revisen 
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que así es como parte del debate y algunas observaciones, 
aquí yo pienso que a todos nos preocupa, acaba de llegar la 
Doctora Consuelo Ordóñez de Rincón del área metropolitana de 
Bucaramanga, ella, el Concejo, bueno digamos la 
administración, todo el equipo de administración, el 
Bucaramanga Como Vamos, todos estamos pendientes es en… 
tenemos un foco que es el mejoramiento de ciudad, con una 
problemática que tenemos o que está agobiando a nuestra 
ciudad y obviamente como decía el Concejal Diego Frank Ariza 
esto hay que mirarlo en términos metropolitanos, yo estoy 
totalmente de acuerdo que esta problemática hay que 
abordarla con una visión metropolitana y ahí está la Doctora 
Consuelo Ordóñez de Rincón, bueno no les quitó más espacio, 
les dejo esa inquietud, si tienen que incorporar algo aquí 
la tarea ya está hecha. 
 
 
El Señor Presidente: Gracias Doctor Erwin por su 
intervención, quiero decirle que la participación de 
Bucaramanga Como Vamos en la plenaria del Concejo de 
Bucaramanga está desde hace 3 días lo que pasa es que, no es 
que la Mesa Directiva no haya querido dejar participar sino 
que se han presentado algunos inconvenientes de parte y 
parte, lo importante es que estamos todavía en el proceso de 
discusión del Plan de Desarrollo y le hemos dado la inmensa 
posibilidad a Bucaramanga Como Vamos frente a este tema, no 
sé si la Doctora Consuelo Ordóñez de Rincón quisiera 
intervenir esta parte final de este debate antes de que el 
Doctor Rodríguez, Doctor Rodríguez antes de que usted se 
vaya vamos a darle el uso de la palabra a la Doctora 
Consuelo Ordóñez. 
 
 
INTERVENCIÓN DE LA HONORABLE CONCEJAL A SANDRA LUCÍA PACHÓN 
MONCADA 
 
 
Señor Presidente una moción de procedimiento. 
 
 
El Señor Presidente: Si Doctora Sandra Pachón, tiene usted 
el uso de la palabra para una moción de procedimiento. 
 
 
CONTINUACIÓN INTERVENCIÓN DE LA HONORABLE CONCEJALA SANDRA 
LUCÍA PACHÓN MONCADA 
 
 
Gracias Señor Presidente, mire es que queríamos y aquí 
hablando con el Doctor Dionicio sobre lo manifestado por el 
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Doctor Erwin mire que nosotros somos muy conscientes y muy 
respetuosos de todos estos, digamos, propuestas y análisis 
que hacen las diferentes instituciones u organizaciones 
porque de eso se trata y precisamente cuando hablamos de 
esta dimensión Administración Eficiente Es Buen Gobierno, 
precisamente la participación que el garante de que 
realmente se está concertando, de que realmente hay también 
en ejercicio juicioso de otras personas aparte del Concejo 
que están revisando, mirando haciendo seguimiento a eso es 
muy valioso y es muy importante y tenemos que felicitarlo 
también Doctor porque estos trabajos no todo el mundo los 
hace, ustedes en Bucaramanga Como Vamos que es un programa 
bastante interesante donde también se tienen en cuenta una 
serie de indicadores que también van de la mano con el tema 
de ciudad sostenible pues realmente es muy valioso, lo que 
nosotros estábamos un poco indispuestos, incómodos era esa 
palabrita de aprobar a pupitrazo porque realmente nos 
ofende, no nos gusta porque sabemos que estamos haciendo un 
ejercicio juicioso como usted lo hizo también, pero era para 
hacer claridad y decirle bienvenidas todas las propuestas 
bienvenidas todas las observaciones, lo felicitamos porque 
realmente lo que hay escrito acá pues obviamente se tendrá 
que revisar también con la Secretaría de Planeación quienes 
son los que aún ahora van a decir que queda y que no queda a 
través de la Administración Municipal, pero bienvenidas las 
observaciones y sugerencias simplemente es decirle que 
nosotros sí lo estamos haciendo también como usted 
revisando, mirando, diciendo esto pensamos que no 
corresponde o esto si corresponde o esto hay que adicionarle 
y eso es el trabajo que todos los Honorables Concejales 
venimos haciendo desde también hace digamos unos días que 
nos entregaron el plan de desarrollo de manera oficial y 
donde realmente vemos la buena voluntad de la Administración 
Municipal para trabajar con las instituciones y las 
organizaciones que hoy nos acompañan también en el Concejo, 
muchas gracias Señor Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: A usted Honorable Concejal, el Concejo 
de Bucaramanga tiene una pagina web donde está toda la 
programación como se ha venido discutiendo en el segundo 
debate en el Concejo de la ciudad, tiene el uso de la 
palabra la Honorable Concejal Carmen Lucía Agredo. 
 
 
INTERVENCIÓN DE LA HONORABLE CONCEJALA CARMEN LUCÍA AFREDO 
ACEVEDO 
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Si Señor Presidente, pues yo creo que todas las críticas que 
vengan de Bucaramanga Como Vamos son constructivas y esto 
nos ayuda a construir precisamente un Plan de Desarrollo 
fortalecido para la ciudad de Bucaramanga, yo creo que ha 
hecho falta es comunicación es importante que el Doctor 
Erwin sepa y conozca todos los planteamientos que se han 
hecho en esta semana y lo que hemos llevado, estos 15 días 
de estudio porque yo tuve la oportunidad de conocer las 
sugerencias que nos hizo y muchas de ellas ya están 
incluidas también es bueno que se las den a conocer porque 
no sabía, también hay que entender al Doctor Erwin porque no 
sabía que todas estas propuestas ya están incluidas y 
también sería bueno que también le dieran a conocer a ellos 
porque están muy interesados en el tema de Bucaramanga y 
para que este proyecto de acuerdo que va a ser y es  el eje 
para poder continuar en todas las obras macro y todos los 
proyectos sociales de nuestro Alcalde y Bucaramanga salga 
fortalecida, le sugiero Señor Presidente que por Secretaría 
también se les hagan llegar al Doctor Erwin las propuestas 
que ha hecho el Concejo, mire el Partido Conservador ha 
hecho alrededor de 20 proposiciones y sé que algunas han 
sido incluidas y que salen del Plan de Gobierno del Señor 
Alcalde, cosas que no estaban incluidas sino sugerencias que 
también lo hizo Bucaramanga Como Vamos, entonces es falta de 
comunicación, informarle también todo lo que ha hecho el 
Concejo y las diferentes Bancadas de partido, eso era Señor 
Presidente 
 
 
El Señor Presidente: Muchas gracias a usted Honorable 
Concejal, creo que hay suficiente ilustración frente al 
tema, no sé si la Doctora Consuelo, le vamos a dar un minuto 
al lado Doctora Consuelo Ordóñez para que intervenga en esta 
parte del debate. 
 
 
INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA CONSUELO ORDOÑEZ DE RINCON, 
DIRECTORA DEL ÁREA METROPOLITANA 
 
 
Muchísimas gracias Señor Presidente, a los Honorables 
Concejales reiterarles que todas las observaciones que se 
han recibido y las que podamos recibir en el futuro, como 
bien lo decía la Doctora Sandra, son bien acatadas por la 
administración, es decir, todo lo que sea para pero es 
necesario hacer precisiones en 2 temas, las dificultades de 
línea base que tiene el área metropolitana de Bucaramanga 
como tiene el Departamento de Santander son gravísimas, 
recuerden ustedes hace cuatro años en el Plan de Desarrollo 
del Departamento un eje completo se llamaba, Santander se 
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Conoce Informa y Comunica, nosotros no nos conocemos, no 
tenemos líneas bases apropiadas, la captura de información 
incluso de Bucaramanga Como Vamos que lo que hace es 
llenarse de información que generan algunas regiones es 
débil, es dificultosa tenemos que trabajar mucho más 
intensamente y en el Plan de Desarrollo ustedes lo ven en 
generar unas líneas bases sólidas que se garantice la 
adopción de los datos de las fuentes adecuadas con la 
periodicidad adecuada y con el filtro necesario para que 
técnicamente podamos tomar las decisiones con base en un 
diagnóstico correcto, las cifras que presenta Bucaramanga 
Como Vamos igual tienen otras fuentes de información, el 
tema de los homicidios los uno toma en el Instituto de 
Medicina Legal, otros toman la Fiscalía, otros toman la 
Policía, en seguridad las fuentes son todas distintas, en 
educación incluso cuando ustedes van al Ministerio de 
Educación que tiene en su página web los indicadores de 
educación son distintos a los que tienen la Secretaría de 
educación y son distintos del Departamento y distintos a la 
que tiene el Municipio, en salud el problema del gravísimo 
los datos son totalmente diferentes, todo esto para decirles 
que no hay mala intención, que no hay desinterés, 
simplemente hay que fortalecer las bases de datos y esa es 
la razón por la cual el área metropolitana está suscribiendo 
en ese momento contrato para montar el observatorio social y 
económico del área metropolitana con datos propios, con 
cifras propias, con información nuestra, que podamos 
alimentar periódicamente y servir en el futuro para que 
ustedes Señores Concejales puedan tomar mejores decisiones 
en la ciudad, de manera que bienvenidas todas las 
observaciones que hay al respecto pero que se entienda que 
ni hay mala voluntad del gobierno, ni hay mala voluntad de 
los Concejales y nadie pretende hacer una cosa en contra de 
alguien, lo contrario, lo que queremos todo es construir el 
espacio se ha dado, se ha invitado a Bucaramanga Como Vamos 
a trabajar con nosotros y no ha querido hacerlo porque 
exigió que tuviera la presencia del Señor Alcalde y resulta 
que la agenda del Señor Alcalde es demasiado amplia, 
entonces vamos a hacerlo ahora a través del documento pero 
tengan la plena seguridad que la única razón por la cual 
puede generarse esta discrepancia es la dificultad que 
existe de tener buenos datos y buenas bases de información y 
eso lo vamos a superar con el trabajo que ustedes están 
aprobando muchísimas gracias. 
 
 
El Señor Presidente: A usted Doctora Consuelo, le 
agradecemos al Doctor Erwin Rodríguez por haber venido al 
Concejo de la ciudad, este es el salón de la democracia del 
Municipio y aquí están las puertas abiertas para lo mismo, 
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Señora Secretaria se levanta la sesión informal, por favor 
verificar el quorum. 
 
 
La Señora Secretaria: Así se hará Señor Presidente. 
 
 
VERIFICACIÓN DE QUORUM HONORABLES CONCEJALES 
 
 
CARMEN LUCIA AGREDO ACEVEDO    PRESENTE 
JHAN CARLOS ALVERNIA VERGEL   PRESENTE  
MARTHA ANTOLINEZ GARCIA     PRESENTE 
CRISTIAN ALBERTO ARGUELLO GOMEZ    PRESENTE 
DIEGO FRANK ARIZA PEREZ    PRESENTE    
JAIME ANDRES BELTRAN MARTINEZ      
CLEOMEDES BELLO VILLABONA       
DIONICIO CARRERO CORREA     PRESENTE    
JHON JAIRO CLARO AREVALO    PRESENTE 
HENRY GAMBOA MEZA     PRESENTE 
NANCY ELVIRA LORA     PRESENTE    
CARLOS ARTURO MORENO HERNANDEZ   
SONIA SMITH NAVAS VARGAS        
CHRISTIAN NIÑO RUIZ  PRESENTE     
URIEL ORTIZ RUIZ       
RAUL OVIEDO TORRA     PRESENTE    
SANDRA LUCIA PACHON MONCADA   PRESENTE    
WILSON RAMIREZ GONZALEZ    PRESENTE    
EDGAR SUAREZ GUTIERREZ        
            
 
 
 
La Señora Secretaria: Señor Presidente me permito informarle 
han contestado a lista trece (13) Honorables Concejales, hay 
Quórum decisorio. 
 
 
El Señor Presidente: Vamos a continuar con el capitulo 
tercero, el tema de hoy es el eje programático Movilidad 
Vial y Peatonal y el eje programático… no, hoy estamos en el 
capitulo tercero, proyectos estratégicos, macroproyectos, 
seguimiento y medición del plan. Creo que ya están todos los 
funcionarios de la Administración acá presentes en el 
Concejo de la ciudad luego vamos a enriquecer hoy el debate 
frente a estos 2 temas importantes que se van a debatir en 
el Concejo de la ciudad, en el capitulo Tercero que es los 
macroproyectos y el seguimiento del Plan de desarrollo, 
tiene el uso de la palabra el Doctor Henry Gamboa Meza. 
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INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL HENRY GAMBOA MEZA 
 
 
Bueno muy amable Señor Presidente nuevamente agradecerle la 
posibilidad de hacer un debate importante como lo hemos 
venido haciendo en todos los capítulos de este importante 
proyecto, con proposiciones bien estudiadas, con un análisis 
concreto de la problemática, diagnóstico sectorial para 
poder hacer propuestas y el Partido Liberal en esto ha sido 
muy juicioso en todos los ejes programáticos y creo que este 
a pesar de no ser un eje programático debe constituirse en 
toda la gran dimensión metropolitana, yo quiero exponer una 
serie de sugerencias que encontró el Partido Liberal que 
requieren que estén en este capítulo de proyectos 
estratégicos o macro proyectos, yo estuve revisando el tema 
más profundamente esta mañana y uno de los puntos más 
álgidos es el tema del tramo vial de zonas de Área 
Metropolitana, lo de autopistas de Santander, ustedes saben 
que éste es un proyecto muy importante para Bucaramanga, 
este proyecto tiene 10 tramos, tiene el tramo Palenque, el 
tramo 1 uno Palenque la T del aeropuerto aquí son 6.8 km de 
doble calzada,  3 retornos, 3 puentes peatonales y una 
intersección a desnivel y un puente vehicular en el poblado, 
la T aeropuerto Lebrija, la T aeropuerto internacional 
Palonegro, cuarto Palenque café Madrid son 7.3 km de doble 
calzada que requiere, esta aprobado de construir un puente 
peatonal y un retorno pero ustedes saben que aquí hay 
problemas en este sector, sólo hay un retorno que queda como 
a 3 km del barrio café Madrid villas de San Ignacio, o sea, 
los que tienen que salir para Bucaramanga mejor se van 
primero a Girón y llegan más rápido por Girón que por 
Bucaramanga que por el norte, hay un puente peatonal y un 
retorno nomás y resulta que en ese tramo se requiere por lo 
menos 1 puente peatonal a la altura del barrio café Madrid 
porque pasa prácticamente por la mitad del barrio, en villas 
de San Ignacio se requiere un puente peatonal porque aquí 
tenemos el Colegio de villas de San Ignacio, toda la 
población de villas de San Ignacio va a llegar a este 
colegio ahí no está planteado entonces lo que primero pido 
es que en el plan de desarrollo se contemple la articulación 
con el proyecto vial zona metropolitana, debe quedar ahí 
para que el Municipio pueda intervenir hacer gestión ante la 
agencia Nacional de infraestructura para que entremos a 
revisar cada uno de los tramos que le corresponden a 
Bucaramanga pero sobre todo con la parte de los puentes 
peatonales, los accesos a los barrios porque si miramos hay 
un problema gravísimo en el tramo, en otro tramo que es la 
virgen la cemento, ustedes saben que entre la virgen y la 
cemento hay 3 puentes peatonales y resulta que los Señores 
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de Autopistas de Santander sólo van a construir un puente 
peatonal, nos van a tumbar tres puentes y sólo van a 
construir uno, que va a pasar cuando aquí vive el 13 o 15% 
por la población de Bucaramanga entonces importantísimo que 
esto quede plasmado en el plan de desarrollo en el tema de 
proyectos estratégicos. En el tramo de la cemento el faro 
todos los problemas que se han presentado a la altura del 
barrio Los Colorados aquí parece que van a tumbar el puente 
y no lo van a hacer y el retorno los que viven en colorados 
les toca ir primero a Rionegro para poder llegar a 
Bucaramanga entonces el retorno igualmente no está definido 
entonces se requiere que esto quede incluido que a través de 
la Secretaría de infraestructura y el Señor Alcalde hagamos 
gestión ante la agencia Nacional de infraestructura 
importantísimo estos proyectos que deben quedar, yo tengo 
aquí ocho folios tamaño oficio para hacerle llegar a la 
administración para que incluyan al menos el título, el 
título de estos proyectos que son de interés metropolitano, 
el segundo tema, ah bueno además es porque tenemos que 
exigirle a Autopistas de Santander porque es que estas obras 
no las está haciendo el Gobierno Nacional con plata del 
presupuesto Nacional lo están haciendo vía peaje que pagamos 
todos cuando vamos a Rionegro a paseo cuando vamos al 
aeropuerto a viajar entonces podemos exigirle como 
Bucaramanga es la que más aporta en la construcción de estas 
vías pues que nos construyan lo que nuestra gente quiere 
porque para eso son esas obras, para mejorar la calidad de 
vida de la gente, no simplemente a autopistas para carros, 
hay que hacer las autopistas que se beneficie el peatón que 
es el que más nos interesa y en ese proyecto de zona 
metropolitana en los tramos que corresponden a Bucaramanga 
no se está atendiendo a la población vulnerable, usted sabe 
que en el sector norte de la virgen para adelante vive gente 
de estrato 0, 1 y casi poquito de 2 entonces para mí es 
importantísimo de que esto consignado en el plan de 
desarrollo. Un tema importante adicional, Honorables 
Concejales, que son proyectos de interés vial metropolitano: 
es el anillo vial externo metropolitano, es el que va de la 
ruta Piedecuesta Girón Bucaramanga, no veo que lo mencionen 
por ningún lado, esto porque tocó estos temas Doctor Oscar 
Villabona, en este momento la agencia Nacional de 
infraestructura e INVIAS está estructurando nuevamente la 
concesión de la vías Zipaquirá Palenque, estas obras se iban 
a hacer a través vía peaje, o sea, que no le cuesta nada al 
Municipio de Bucaramanga, ni a Girón ni a Piedecuesta sino 
así como se hizo el tercer carril a Piedecuesta se va a 
hacer por vía peaje en esta concesión, yo no sé quién esté 
jalonando en INVIAS para que estos trayectos, estos tramos 
queden involucrados, o sea, que es una obra muy 
importantísima que tiene 28 km, se llama el anillo vial 
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externo que es de Piedecuesta que pasa por Palogordo y Llano 
Grande zona rural y llega al anillo vial interno, o sea, el 
anillo Floridablanca Girón, arranca de tres esquinas esto 
que hace y empalma con el Palenque, esto hace que los carros 
que van para la costa no entren a la malla vial ni de 
Florida ni de Bucaramanga y sobre todo el carro de carga 
pesada que es la que deteriora las vías entonces son vías 
importantísimas para el desarrollo de Bucaramanga, quiero 
que quede plasmado en el documento de macroproyectos o 
proyectos estratégicos, otra obra importante que también hay 
que hacer gestión con la agencia Nacional de 
Infraestructura, es el anillo vial oriental, ese es 
Piedecuesta vía Bucaramanga Cúcuta hay dos propuestas que 
aquí se han discutido y la han discutido los gremios, la 
Cámara de Comercio que ha propuesto pero eso está parado y 
no veo por ningún lado que en el proyecto estratégicos esté, 
es la variante de Sevilla que va desde tres esquinas 
Piedecuesta hasta el kilómetro 40 vía Bucaramanga Cúcuta en 
una longitud de 35 km y la otra alternativa es la variante 
de Mensuly en una longitud de 13 km que arranca en tres 
esquinas Piedecuesta y empata con el sector de Bucarica o 
Florida con la variante de los Helechos con una longitud 
estimada de 7 km, esto llegaría al kilómetro 18 de la vía 
Bucaramanga Cúcuta, esto es para hacer gestión ante INVIAS y 
agencia Nacional de infraestructura para que en la 
estructuración de la nueva concesión queden estos 
componentes y de una vez queden comprometidas esas obras 
para Bucaramanga, es la única manera de poder empezar a 
resolver, igualmente los carros que van vía Cúcuta no 
entrarían a Florida ni a Bucaramanga, entonces estamos 
contribuyendo a mejorar la movilidad de nuestras 2 ciudades. 
El otro tema, conexión Bucaramanga ruta del sol la famosa o 
mal llamada súper vía para conectar a Bucaramanga con la 
troncal del Magdalena medio futura ruta del sol, su trazado 
es café Madrid, el Corchal, la Gómez, Sabana de Torres con 
una longitud de aproximadamente 70 km que es la salida al 
Magdalena medio e igualmente para descongestionar nuestra 
ciudad por el sector, es importante que estos proyectos 
queden ahí, se mencionen que son tres proyectos 
importantísimos cuatro proyectos importantísimos de interés 
vial metropolitano pero sobre todo en hacer la gestión ante 
el Gobierno Nacional para que estos proyectos queden metidos 
ahí en esto y se haga vía peaje, mire que en el proyecto de 
la concesión zona metropolitana de Bucaramanga inicialmente 
se iban a hacer los 8 km que van café Madrid Guacas, y eso 
creo que está ahí, que eso quedó quieto se puede gestionar 
con el Gobierno Nacional para que se incluya eso, porque es 
que nosotros al fin y al cabo nos van a poder peaje en ese 
sector, nos van a poner peaje en Lebrija en el sector de 
bocas nos van a poner el peaje doble en Rionegro pues si 
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vamos a pagar pues que nos hagan, que nos hagan las obras 
pero para eso por lo menos metámoslas en el Plan de 
Desarrollo para poder exigirle al Gobierno Nacional. Un 
tópico segundo parques lineales quedó propuesto la Plan de 
Desarrollo anterior y sobre ese tema no hicimos nada sólo un 
importante convenio que firmó el Municipio de Bucaramanga a 
través de planeación Municipal y la Corporación de la 
defensa y se diseñó el parque ecológico el Loro, que lo 
conoce muy bien la Doctora Sandra, pero tampoco lo veo no lo 
veo en la Plan de Desarrollo entonces por favor incluyamos 
que este año le hagamos un aporte importante a este parque 
que va a mejorar la calidad de vida de la comuna 6, 7, 16, 
17, la Comuna 5 o sea alrededor de casi un 25% de la 
población de Bucaramanga y además pensando que hay una 
densificación alta en la ciudadela yo creo que más del 30% 
de la ciudad de Bucaramanga se va a beneficiar con esta obra 
tan importante, ya tenemos los diseños, ya tenemos los 
presupuestos, yo creo que el ministerio del ambiente nos 
puede ayudar también en estos momentos si ya está 
estructurado el proyecto Doctor entonces esto es para hacer 
gestión, para hacer gestión ante el Gobierno Nacional y por 
lo menos que terminemos, culminemos el diseño de la Quebrada 
la Iglesia que se haga otro convenio con la Corporación que 
es la entidad experta para que haga este tipo de trabajo, 
pero debemos incluir en el Plan de Desarrollo porque es que 
si no los incluimos no nos vamos a acordar de ellos en los 
próximos cuatro años. Plan de renovación urbana Concejales, 
Doctor Dionicio, nosotros nos dimos la pela allá como por 2 
o 3 proyectos de renovación urbana y nos sacaron a piedra en 
Comuneros pero no importa, pero no los veo tampoco en el 
Plan de Desarrollo, metámosle Doctor Oscar Villabona usted 
que conoce muy bien la administración, el plan piloto de 
renovación urbana la Concordia, hoy la gente está pidiendo 
que se haga porque ¿allá saben que está pasando? están 
vendiendo los predios individualmente y se está 
construyendo, densificando el sector, disminuyendo el número 
de metros cuadrados de espacio público por habitante porque 
no están haciendo los espacios comunales que se requieren, 
entonces eso hay que revisar ese tema pero por lo menos que 
quede aquí en el Plan de Desarrollo, que el Municipio lo 
puede hacer a través del sector privado, habilitar estos 
sectores dentro del Plan de Desarrollo, Plan de Ordenamiento 
para que queden incluidos estos proyectos. El famoso Plan 
Centro Doctor que venimos hablando desde cuando Remolina era 
Alcalde, debe ser hace como 30 años, no se ha hecho 
absolutamente nada, ahí está incluido en la recuperación de 
la plaza San Mateo, la recuperación del centro cultural del 
oriente, la terminación de lo que tiene que ver con el 
teatro Santander, la conexión de la carrera y 19 con el 
parque Antonio Santos, la construcción de la plazoleta de 



ACTA 074  FOLIO 49 

 
 
 
 

   
 

ACTA CORPORATIVA 
SALÓN CENTRAL DE SESIONES 

 

CONCEJO DE BUCARAMANGA 
 

los artistas, convertir el centenario en eso y generar todo 
un corredor turístico para Bucaramanga y recuperar esa zona 
tan deprimida de Bucaramanga incluyámoslo ahí eso pongamos 
Plan Centro porque eso ya sabe todo el mundo pero que quede 
ahí, estos son ejercicios que se debe hacer mancomunadamente 
el sector público y el sector privado, así como el sector 
privado nos exigen pues exijamos a ellos que inviertan 
también porque el Estado no puede ser sólo, el estado da de 
lo que tiene, de lo que recoge sino recoge plata no hay más 
obras, entonces es importante aquí la mano del particular 
ahora con la nueva figura de la APP que es importante por 
eso estos proyectos los pueden desarrollar ellos entonces 
mencionémoslos en el Plan de Desarrollo, plan parcial del 
barrio Gaitán es otra propuesta importante que nos podría 
dar… fíjese la Concordia es un sector que nos puede dar 
alrededor de unos 2500 viviendas, el plan centro son creo 
que ocho cuadras, 8 manzanas, eso se puede construir las 
viviendas que usted quiera, plan parcial de barrio Gaitán 
que también se planteo en el Plan de Desarrollo anterior que 
tampoco hicimos nada. Proyecto de renovación urbana del 
barrio Comuneros nos puede generar 3600 viviendas, ya ese 
proyecto ya creo que está en fase 2 o en fase 3 por favor 
incluyámoslo porque no lo han mencionado por ningún lado no 
está mencionado ya se ha hecho inversión, ya se sabe cuánto 
vale la tierra, todo está el proyecto, está listo para que 
los privados también le metan la mano a esto, entonces 
importantísimo este proyecto, hay otros proyectos de 
vivienda adicionales como es el Proyecto Integral de 
Desarrollo Urbano La Inmaculada, es un proyecto que es abajo 
en la antigua sede Club Chimitá, club de las Garrapatas que 
allí pueden caber fácilmente creo que son 850 unidades de 
vivienda, este proyecto tiene unos avances importantes, se 
presentó al ministerio del ambiente, se firmó el convenio 
para subsidios, se obtuvo la licencia de urbanización y 
construcción, se está ejecutando el EDARFRI o creo que ya lo 
entregaron, se está construyendo la red de alcantarillado 
para habilitar los 2 lotes de Chimitá y se adelantó la 
transferencia de lotes a nombre del INVISBU, aquí el año 
pasado la transferimos el lote luego sólo está para que se 
empiece a trabajar sobre eso son proyectos que hay que 
incluirlos en el Plan de Desarrollo, el otro proyecto es en 
la cárcel de hombres, se trasladaría la cárcel Modelo hacia 
Palogordo y nos quedaría un lote para construir creo que 
hablan de 1400 unidades de vivienda, un proyecto que se está 
jalonando por parte de la Secretaría de Gobierno desde el 
año pasado se ha venido revisando ese tema para jalonar que 
se construya la Modelo al lado de Palogordo y podemos 
recuperar ese lote, Doctora… ah no esta la Doctora Sandra 
Pachón, control de la erosión, aquí hay un capítulo Doctor 
de sostenibilidad ambiental donde hablamos de gestión del 
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riesgo, puntualmente, pero no ahondamos en el tema más 
prioritario que requiere Bucaramanga que es el control de la 
erosión, más del 60% del terreno de Bucaramanga está en 
condiciones de erosión, a pesar de que aquí antiguamente con 
la tarifa de la contribución de erosión se hicieron las 
grandes obras que hoy detienen a la meseta, hay unos 
presupuestos que hace cuatro años dijeron que valía 360,000 
millones y creo que en marzo o en febrero o marzo vinieron 
los de la Corporación y nos dijeron ya no vale 360,000 
millones ya vale medio billón de pesos todas las obras de 
mitigación, importantísimo este componente que quede en el 
Plan de Desarrollo porque esto si es gestión, hay que buscar 
un CONPES para poder recoger esta plata porque no tenemos de 
donde salvo que creen una sobretasa de la contribución para 
la erosión sería distinto, ya hay un plan general ya se 
establece falta los estudios creo que los estudios de 
mitigación ya quedaron en el componente de sostenibilidad 
urbana pero igualmente hay que hacer esos estudios, vuelvo y 
repito el año 2010-2011 se dejaron unas platas para estos 
estudios de mitigación y no se hizo absolutamente nada, 
entonces se requiere eso para determinar el real riesgo que 
tiene la meseta de Bucaramanga. El otro tema sistema 
integrado de transporte masivo no está como proyecto 
estratégico ni interés vial y movilidad metropolitana, no 
entiendo por qué, si es que de todas maneras nosotros le 
tenemos recursos por estos cuatro años, hay que mencionarlo, 
nos falta mire, nosotros tenemos que llegar al 66% de 
cobertura y hasta ahora vamos en el 35, nos faltan 31 
puntos, nos falta más del 40% de ejecución de esta obra 
importante para Bucaramanga, debe ser un proyecto 
estratégico también que debe mencionarse en este capítulo. 
Yo pedí a planeación que me incluyera el tema de la zona 
franca, parques y distritos industriales, no me lo he 
mencionaron, quiero que quede en este capítulo es 
importantísimo y me refiero a la zona franca permanentes 
especiales, que son aquellas Empresas que se puede 
constituir con más de 500 empleados y tener unos beneficios 
e incentivos tributarios con esta figura, claro aquí no 
vamos a hablar de zona franca porque ya tenemos una aquí en 
Florida, que creo que no va a funcionar, pero sí dejemos la 
de zonas francas permanentes especiales porque es que la Ley 
de constitución de zonas francas normales o especiales si no 
están en el Plan de Desarrollo el ministerio de Comercio 
Industria y Turismo no da recursos ni colabora en la 
proyección de este tipo de zonas francas luego ese debe ser 
un capítulo más como proyectos estratégicos para Bucaramanga 
en el desarrollo económico, es importante, mire que México 
desarrolló toda su industria del calzado con la construcción 
de 5 parques industriales en las principales ciudades y dejó 
de importar calzado, inclusive Colombia perdió mercados allá 
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pero formó su propia industria con la construcción de estos 
parques industriales y nosotros que tenemos vocación 
microempresarial necesitamos los distritos industriales, 
coger 10 o 20 empresarios que hagan la misma referencias y 
juntarlos en una oferta única que sea exportable, con 
volumen a nivel a escala para eso de la figura del distrito 
industrial, entonces ese componente importante tiene que 
quedar ahí en el Plan de Desarrollo, el centro integral de 
información Municipal, Honorables Concejales, ese es un 
proyecto que ha venido patrocinando el BID y se quedó 
pendiente, no sé qué pasó yo creo que ya dieron unos 
recursos, se había presentado un proyecto, yo creo que faltó 
gestión en este proyecto, es importante retomar este 
proyecto creo que inclusive iba a quedar en el centro 
cultural del oriente, revisemos que ese tema quede ahí para 
volverlo a retomar porque el BID para eso tiene recursos 
importantes. Eso, la verdad son los aportes del Partido 
Liberal, el partido de las grandes transformaciones 
sociales, económicas de nuestro país, muy amable Señor 
Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: Gracias a usted Doctor Henry Gamboa, 
tiene el uso de la palabra la Doctora Sandra Pachón de la 
Bancada de Cambio Radical. 
 
 
INTERVENCIÓN DE LA HONORABLE CONCEJALA SANDRA LUCÍA PACHÓN 
MONCADA 
 
 
Gracias Señor Presidente simplemente hacer una acotación, 
unas acotaciones referente a esa gran dimensión, a ese gran 
digamos capítulo que tiene que ver con el tema de los 
megaproyectos, es importante revisar que en los temas que 
tienen que ver con el megaproyecto relacionado con ésta 
digamos construcción de cable aéreo aeropuerto occidente en 
ese ejercicio hablábamos de a nivel de Lebrija cuando hubo 
esa gran polémica para crear esta serie de peajes, del peaje 
allí pues se generó toda una gran controversia, yo quisiera 
mirar cuál ha sido el impacto o sea que si se ha evaluado el 
impacto de la concesión zona metropolitana de Bucaramanga 
con respecto a este proyecto del cable aéreo de occidente 
que se plantea mirando de que el volumen de vehículos que 
llegan a pasar por este peaje que fue ubicado antes de 
llegar al aeropuerto pues realmente al hacer este proyecto 
del cable aéreo de occidente pues reduciría el número de 
ingresos que entrarían a nivel de la zona metropolitana, 
podría llegar a pensarse que de pronto el tema de los tramos 
del norte de la ciudad que tiene que ver con Metrolinea y 
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todo lo demás pues van a resultar de pronto afectados si no 
se revisa bien cómo va a ser la estrategia digamos para no 
generar como que la concesión se sienta un poco afectada en 
los temas digamos presupuestales, que algo sería o ampliar 
el tiempo del tema de la concesión o por otro lado sería el 
caso concreto de reducir los compromisos que tiene la 
concesión y uno de esos sería el tema de pronto de los 
tramos del norte entonces aquí lo que sería importante 
analizar en ese proyecto es el impacto que de pronto va a 
causar el tema del cable aéreo de occidente frente a la 
concesión zona metropolitana de Bucaramanga. Algo muy 
importante también es referente al proyecto que se plantea 
de los proyectos de valorización, se habla de Neomundo, el 
Mesón de los Búcaros, las intersecciones viales de la 15, de 
la 17, pero también en ese tema del par vial de las calles 
54 y 56 solamente se establece aquí para la calle 56, no sé 
si lo de las 54 esté previsto en otro proyecto porque 
realmente tengo entendido que el Concejo Municipal aprobó en 
algunas sesiones que se hicieron el proyecto se aprobó 
digamos este Acuerdo de las calles 54, 56 y realmente aquí 
solamente figuran en el proyecto lo que figura con la 56, el 
tema del viaducto la novena y lo del embalse de Bucaramanga 
son megaproyectos de gran relevancia y de gran importancia 
para la ciudad pero no se plantean digamos dentro de las 
metas como si lo establece el tema de los interceptores 
entonces sería importante considerarlo más considerando el 
tema del embalse de Bucaramanga que aporta tantos elementos 
importantes para lo que tiene que ver con el desarrollo 
económico, social y ambiental entonces eso no lo veo 
plasmado allí, el tema de la quebrada de la Iglesia, la 
quebrada el Loro claro que son importantes, la quebrada la 
Iglesias Doctor Henry Gamboa ya están los diseños 
definitivos, ya está todo el proyecto armado, que bueno que 
se incorpore porque eso le daría una connotación especial a 
lo que tiene que ver con espacio público y lo otro de la 
quebrada el Loro bien cierto porque es un trabajo que se ha 
venido desarrollando muy de la mano con el Municipio y la 
Corporación de defensa en lo que tiene que ver con este gran 
corredor que sería importante para la ciudad, ustedes miran 
en los sectores de la Comuna número 6, lo que tienen lo que 
ver con la Comuna 17 y realmente ese gran pulmón, esa gran 
quebrada que atraviesa la ciudad tiene unas características 
fundamentales que pocos la conocen pero que realmente le 
darían en los temas de turismo ecológico, en los temas que 
tiene que ver con la recuperación también de espacio público 
y ampliación del mismo a los 10 m² por habitante que se 
plantean en el Plan de Desarrollo una visión importante de 
Ciudad, entonces me uno a esas palabras del Doctor Henry 
Gamboa que deben ser considerados con mayor relevancia en el 
documento, con respecto al tema de seguimiento y medición 
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del plan se habla de que los resultados que presentan las 
diferentes dependencias trimestralmente sean entregados a la 
Comisión de gobierno, Consejo territorial de Planeación y 
Oficina de Control Interno, ahí falta incluir el Concejo 
Municipal quienes también tenemos que ver con el tema del 
control político, entonces ahí en la página número 183 hay 
que incorporar el tema del Concejo Municipal como ente 
corporativo que realmente está muy atento también a realizar 
todos estos controles políticos a los programas planteados 
en el Plan de Desarrollo, gracias Señor Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: A usted Honorable Concejal, tiene el 
uso la Bancada del Partido de la U, tiene el uso de la 
palabra el Doctor Jhan Carlos Alvernia. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL JHAN CARLOS ALVERNIA 
VERGEL 
 
 
Mil gracias Presidente, un saludo muy especial para usted, 
para la Mesa Directiva, para todos los funcionarios del 
Alcaldía que se encuentran presentes, subsecretario de 
Infraestructura Doctor Oscar muy buen día; bueno ya mis 
antecesores, mis compañeros Concejales, han tocado varios 
temas relacionados con las obras de infraestructura en 
Bucaramanga, a mí sólo me queda decir algo, el tema de los 
megaproyectos yo pienso que en últimas es lo que en realidad 
genera un impacto en la ciudad y hay una línea dentro de los 
megaproyectos que quiere solucionar todos los problemas de 
movilidad y al respecto quiero recordarles algo mire, los 
colombianos a veces sufrimos de mala memoria pero acá en 
Bucaramanga hay una coyuntura especial que todavía no se le 
olvida a los bumangueses y es el tema que con el plan de 
desarrollo anterior se generaron muchas expectativas 
referentes al tema de los megaproyectos y todavía la gente 
recuerda que hay varios temas en megaproyectos que no se 
pudieron hacer, que se quedaron en el papel entonces yo 
simplemente quería hacer referencia a ese tema, de cómo al 
lado de lo social que es tan importante para el Alcalde Luis 
Francisco Bohórquez, como podemos darle relevancia a este 
tema de los megaproyectos verdad en estos cuatro años sea 
una realidad, mire que no es nada minúsculo lo que estamos 
hablando, es como podemos superar el tema de la movilidad 
que es un tema que nos preocupa a todos los bumangueses en 
este momento, como lo podemos superar a través de esos 
megaproyectos, las soluciones ya están en el papel no 
podemos hacer más estudios respecto al tema de movilidad, ya 
los estudios están, hay uno muy interesante que es el que 
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hicieron en la administración pasada en conjunto con la 
escuela de Geomática de la UIS que plantea una serie de 
soluciones frente a la movilidad, hagamos estos 5, 6, 7 
megaproyectos para superar la movilidad y de verdad 
dejaremos una gran obra en Bucaramanga respecto a esta 
situación, quería recordarles ese tema que no podemos volver 
a dejar a los bumangueses con esas expectativas y que no se 
cumplan esas grandes obras, mil gracias subsecretario, mil 
gracias Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: A usted Honorable Concejal, tiene el 
uso de la palabra el Doctor Christian Niño Ruiz 
 
 
INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CHRISTIAN NIÑO RUIZ 
 
 
Presidente gracias, gracias por ser hoy tan participativo 
con todos los Concejales. Presidente yo pienso que, yo creo 
que hoy debía estar esto lleno, como lo dice mi compañero de 
partido el Doctor Jhan Carlos está es la carne, el plan de 
desarrollo esto es lo concreto del plan de desarrollo y será 
tan importante Presidente y es tan importante todos los días 
el recinto estuvo lleno y hoy que estamos en este debate 
vemos bastantes casetas, no sé si fue por las barreras que 
nos pusieron pero vemos muy pobre la asistencia el día de 
hoy. Presidente esto es lo más importante para la ciudad, 
mientras tanto que nosotros no entendamos que estos 
proyectos hay que sacarlos adelante y que tienen que tener 
el apoyo total de nosotros como Concejo, de la ciudadanía de 
todas las instituciones, de Secretarios, de la prensa de 
todas las personas que están interesados en Bucaramanga no 
vamos a poder sacar esto adelante, hay un proyecto muy 
delicado que yo no veo acá que es el deprimido de la carrera 
27, porque el Mesón de los Búcaros presenta alguna situación 
Doctor Oscar, acá 15 con Quebrada Seca también, pero el 
sector más delicado de la ciudad es carrera 27 entre calles 
48 practicamente y la Puerta del Sol, no está ese proyecto 
acá, nisiquiera está insinuado como el teleférico que de por 
si le digo Doctor Óscar no nos parece, es más importante el 
de la comuna 14 porque presenta una solución a esa comuna 
que no tienen ni siquiera el acceso de Metrolinea, es más en 
este momento es más delicado, Doctor Montero usted que su 
trabajo es allá al pie de la comuna 14 en el acueducto, en 
este momento ni siquiera hay carros piratas para que suban 
la gente allá, es una situación delicada pero en esto que 
nosotros vemos acá de los megaproyectos sencillamente 
continuamos y debemos hacerle ese apoyo a que la obra de 
Neomundo Doctor Óscar esté lo más pronto concluida 



ACTA 074  FOLIO 55 

 
 
 
 

   
 

ACTA CORPORATIVA 
SALÓN CENTRAL DE SESIONES 

 

CONCEJO DE BUCARAMANGA 
 

terminamos eso, no sé si alcanzamos a iniciar los otros este 
año el año entrante pero es muy importante Doctor Oscar que 
se tenga integridad en el conocimiento y la ciudad debe 
saber para dónde vamos nosotros, ¿por qué le digo esto 
Doctor Oscar? muchísimas de las Empresas de San Francisco de 
la industria del calzado al ver la obra que viene y del 
sector este de Bucaramanga porque Bucaramanga se divide en 
2, de la Rosita para allá, para el sur y de la Rosita para 
el Norte, muchísimas de las Empresas están en este momento 
empezando a pensar en trasladarsen para Floridablanca y 
Piedecuesta, entonces es importantísimo que nosotros como 
ciudad integremos este desarrollo de los megaproyectos con 
la gente, con la gente que vive y trabaja y paga sus 
impuestos en la ciudad, nosotros vemos el megaproyecto del 
embalse, yo creo que es una obra que necesita con todo el 
respeto del Doctor Montero, pero que no digan la verdad 
cuánto vale el embalse, nosotros sabemos que el presupuesto 
con que se inició ésta obra y con que fue adjudicada yo le 
pediría al Doctor Montero que nos explicara por qué están 
los comentarios Doctor Miguel Ángel y al final nosotros como 
que somos los que menos sabemos de cuánto es el presupuesto 
o cuanto a valer el embalse y como nosotros vamos a estar 
ahí apoyando porque nosotros sencillamente apoyamos todas 
estas cosas que traen soluciones de vida a nuestra ciudad de 
Bucaramanga, Doctor Oscar importantísimo que hoy porque aquí 
nosotros sencillamente damos nuestras opiniones como lo 
decía el Doctor Jhan Carlos, el Doctor Cleomedes 
sencillamente el Plan de Desarrollo es un plan de sueños y 
de iniciativas, nosotros aquí lo apoyamos y queremos que 
Bucaramanga realmente sea la ciudad donde todos nosotros 
queremos vivir, hay una situación delicada Doctor Oscar. 
Provenza, Puerta del Sol quinto carril aquí hablan del 
quinto carril algo así Doctor Oscar, por qué no pensar en 
otro tipo de solución, porque no pensamos… yo lo vi en una 
autopista en Río de Janeiro, tenían esa problemática, qué 
hicieron ellos, hicieron el segundo piso, toda la autopista 
tiene un segundo piso, eso no son sino 2 km y medio, eso no 
es tan costoso y sería una solución definitiva y no tan 
traumática como la que se quiere hacer, yo pienso que 
debemos tener alternativas porque esas alternativas nos 
permiten desarrollar a Bucaramanga, Doctor Oscar, yo 
solamente los animo a que por favor terminemos Neomundo, 
démosle vida a Neomundo, vayamos y hagamos otro proyecto 
pero no empecemos a hacer 3 o 4 proyectos a la vez y después 
todos se nos queda a medio hacer, porque ha sido como la 
característica, entonces por lo demás apoyar todo lo que 
está planteado y que sigamos adelante con estos 
megaproyectos, gracias Presidente muy amable. 
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El Señor Presidente: Muchas gracias a usted Honorable 
Concejal, finaliza las intervenciones de la Bancada de la U 
el Doctor Cleomedes Bello Villabona. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CLEOMEDES BELLO 
VILLABONA 
 
 
Gracias Presidente, quiero saludar nuevamente a los 
funcionarios y a todos los que se encuentran en el día de 
hoy. Presidente el tema del embalse de Bucaramanga que 
prácticamente nos tiene preocupados al área metropolitana y 
a todos los que hemos sabido de lo que está sucediendo con 
este megaproyecto, mire Presidente, aquí en el plan de 
desarrollo anterior hablábamos del megaproyecto, del futuro 
de la ciudad de Bucaramanga, si este megaproyecto no sale 
adelante nosotros no podemos hablar aquí de desarrollo de la 
ciudad de Bucaramanga, del Plan de Ordenamiento Territorial 
porque no haber disponibilidad de este importante servicio 
en la ciudad de Bucaramanga y en su área metropolitana y yo 
creo que ese sí es un compromiso serio, un compromiso del 
cual nosotros hoy debemos decirle a la ciudad que va a 
suceder con eso, 150,000 millones que dónde están y que se 
ha hecho con eso, un proyecto que se licitó en fase 2 y que 
hoy en fase 3 creo que vale otros 140 o 150,000 millones de 
pesos, yo le había pedido una información al Doctor Frank 
Mutis desafortunadamente no sé porque no esta hoy en el 
Acueducto pero bueno… y es una información del cual debe 
saber Bucaramanga y debe saber todo el Concejo y debe saber 
lo que está sucediendo con este importante proyecto, yo no 
sé si el acueducto este preparado Doctor Cobos, si el 
acueducto está preparado para darle la pelea técnica y 
jurídica a CONALVIAS o que se ha hecho hoy para defender la 
ciudad, mire todo mundo, todos nos preocupa que el único 
patrimonio que nosotros tenemos que es el acueducto de la 
ciudad de Bucaramanga, que es muy valioso, Doctor para sacar 
adelante este megaproyecto, para sacar estos recursos que ya 
por éste… por esta situación se fue un gerente de la 
acueducto porque nosotros no podemos decir otra cosa 
diferente, la salida del gerente fue o es por este problema 
del megaproyecto, que él fue inclusive gerente del embalse y 
luego gerente del acueducto y él debe saber, hoy salió del 
acueducto pero debe responder de Bucaramanga porque de todas 
maneras es una persona pública fue una persona pública y lo 
que se haya hecho las inversiones que se hayan hecho tiene 
que rendirle cuentas a la ciudad porque eso es plata del 
Estado, plata de lo público, Doctores nosotros no podemos, 
Honorables Concejales, no podemos pasar lo que le está 
sucediendo por ejemplo al transporte masivo que es otro 
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megaproyecto, Presidente 30,000 millones de pesos que se 
están perdiendo en un portal en la vía Floridablanca que hoy 
van a sacarlo una subasta a ver quién compra ese elefante 
blanco allá, mañana diremos haber se hizo 150,000 millones 
de pesos se desvió del cauce del río ojalá nos invitaron 
para conocer al Concejo que es lo que se ha hecho con bombos 
y platillos se hablaron que ya se invirtieron 150,000 
millones para hacer una vías de acceso y hacer un túnel allá 
para desviar el río, que tal que mañana no se consiga el 
resto de la plata entonces nos toca que dejar ese túnel ahí 
y dejar esos 150,000 millones invertidos ahí que hoy 
prácticamente no sabemos de dónde se va a concluir la 
construcción de este megaproyecto, dónde están los recursos, 
vamos a meterle la mano aquí a la tarifa, o sea, nosotros 
serán los que tenemos que volver a meterle la mano a la 
tarifa a la gente, al pueblo para que este megaproyecto que 
fue mal planteado, que por la planeación deficiente esté 
sucediendo lo que está sucediendo hoy en la ciudad de 
Bucaramanga, la tarifa ya no aguanta más creo que tiene el 
100% ya prácticamente hace 2 años o un año que se subió la 
tarifa porque es la tarifa más costosa que hay prácticamente 
en lo que tiene que ver con servicio de agua potable si no 
es la tarifa si la tarifa no tiene la capacidad entonces a 
dónde vamos a ir, vamos a vender las acciones del acueducto, 
si no estoy mal creo que las acciones del acueducto son del 
80 y que pertenecen al Municipio de Bucaramanga el 85% 
podemos echarle mano claro, es la única salida y hay que 
hablarle a Bucaramanga, hay que preparar la ciudad de 
Bucaramanga para defender ese proyecto, porque hay un 
crédito por más de 100,000 millones y ya no tiene capacidad 
el acueducto o si tiene capacidad el acueducto para hacer 
otro crédito, creo que hay un crédito por 100,000 millones 
para lo que se hizo o lo que lleva hoy este megaproyecto, 
entonces vendamos un 30 a un 20% de las acciones, claro ahí 
hay quien las compre pero mide el riesgo de lo que 
Bucaramanga y nosotros no queremos lo que le sucedió al 
Electrificadora de Santander, cómo vamos a tocar un 
patrimonio que es lo único que nos queda, mire aquí nosotros 
teníamos una Empresa altamente competitiva que era las 
Empresas públicas de Bucaramanga y que hoy nos queda la 
Empresa de aseo y que desafortunadamente ya prácticamente 
eso es un muerto fijo en la ciudad de Bucaramanga y ya por 
más oxígeno que le demos yo creo que difícilmente lo vamos a 
recuperar y ahí vemos Honorables Concejales ahí vemos que 
vamos a comprar unos vehículos, eso es comprar una bala de 
oxígeno y por el otro lado fumando uno un cigarrillo para 
ver cómo podemos salvar ese pulmón y yo creo que eso ya no 
hay forma de hacer y eso no le puede suceder a la acueducto 
Doctor, al acueducto de Bucaramanga o tenemos que decirle a 
la ciudad que se van a vender unas acciones para salvar este 
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megaproyecto y darle desarrollo a la ciudad porque 
Bucaramanga no se puede desarrollar y nosotros Doctor Oscar, 
nosotros no podemos hablar de un Plan de Ordenamiento 
Territorial si no tenemos prácticamente financiado el cierre 
financiero del embalse de la ciudad de Bucaramanga, como 
vamos a aprobar nosotros un Plan de Ordenamiento Territorial 
si no tenemos cómo demostrarle a la ciudad en estos sectores 
de que le puede llegar un servicio público vital, como vamos 
nosotros a cambiarle el uso del suelo a sitios donde 
nosotros no tenemos la posibilidad de decirle mire el 
acueducto de Bucaramanga ya tiene el embalse prácticamente 
financiado lo que nos demora nosotros es que se haga la obra 
si hoy no hay recursos, entonces no poder nosotros no 
podemos ir a engañar a la gente a decirle si vamos a 
cambiarle el uso del suelo, vamos a habilitar terrenos en la 
sierra de Bucaramanga cuando no tenemos la disponibilidad de 
servicios públicos, de tal manera que irresponsablemente 
sería para nosotros hacer ese Plan de Ordenamiento 
Territorial que tanto lo está pidiendo la gente y que 
necesitamos habilitar y el Alcalde aquí en un discurso lo 
escuché hablar del terreno de Cemex, de unos sectores muy 
importantes para construir vivienda de interés social, claro 
que si, si la intención es muy buena pero cómo le vamos a 
llevar servicios públicos si la capacidad del acueducto hoy 
ya está prácticamente en su totalidad y prácticamente hay 
deficiencia en el acueducto, entonces o este megaproyecto no 
se puede sacar adelante porque no hay recursos y miramos 
otra alternativa o miramos otra opción, una opción 
importante y sobre todo que sea más económica para la ciudad 
de Bucaramanga, es muy duro decirlo pero hoy podemos decir 
que prácticamente yo sino creo que el acueducto de 
Bucaramanga tenga la capacidad técnica y jurídica para 
demostrar otra cosa diferente que no sea sacar la plática de 
la tarifa o sacar la platica de las acciones que le quedan a 
la ciudad de Bucaramanga que son del acueducto y que todos 
las defendemos, mire en el anterior gobierno donde nos daba 
la posibilidad nosotros le colocamos allá un parágrafo lo 
que pudiésemos jurídicamente hacer para detener que se 
tocarán las acciones de lo que es de nosotros no, porque ahí 
hay acciones privadas, hay acciones del Gobierno Nacional 
que vaya y venga las pueden vender, fortalecerlo pero lo que 
es propio nosotros seguiremos defendiendo pero mire 
Honorables Concejales, nosotros no podemos seguir 
defendiendo lo indefendible, si no hay otra opción la única 
manera es buscar los recursos porque no se pueden perder 
esos 150,000 millones que ya están allá prácticamente 
enterrados en un túnel y en un desvío, aquí nosotros 
aprobamos un Proyecto de Acuerdo o aprobamos un megaproyecto 
que era el teleférico de la comuna 14 con la única visión no 
solamente a la Comuna 14 era con la única opción de darle 
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vida a este sector que iba a ser adyacente al megaproyecto y 
hoy como vamos a llegar, ya no hay teleférico porque los 
40,000 millones de pesos que se destinaron donde están, que 
se hicieron esos 40,000 millones, que pasó con esta obra, 
que vamos a hacer, donde están las vías, vamos a seguir 
llegando por el lado Puente Tona o vamos a llegar aquí por 
el lado de Bellavista pero dónde están las vías, donde están 
las vías de acceso para el desarrollo turístico de este 
importante sector o dejamos que se sigan haciendo las 
invasiones correspondientes que es lo que nos tiene hoy 
prácticamente en un problema sobre todo en este sector de la 
ciudad de Bucaramanga que es por cierto muy importante y que 
se le iba a ser una gran inversión y que hoy prácticamente 
por ningún lado hay un solo peso para desarrollar este 
sector, lo medio que se puede hacer a través del embalse de 
la ciudad de Bucaramanga de tal manera que Señor Presidente 
este es un tema delicado y es un tema del cual nosotros 
desde el Concejo de Bucaramanga debemos apoyar de una manera 
seria y estricta para que esta obra salga adelante porque es 
que la obra no es solamente invertir los recursos allá,  es 
el desarrollo metropolitano, es el desarrollo de una ciudad 
y además porque el acueducto tiene proyectado, porque ya se 
necesita que es prácticamente indiscutible que si en este 
proyecto vamos a entrar nosotros en un déficit o tendrá que 
el acueducto empezar a ser por lo menos a medir el agua por 
lo menos a tratar de que haya un manejo suficiente del agua 
manejo adecuado manejo de verdad delicado porque usted sabe 
la proyección que tiene hasta que año está proyectado el 
acueducto con lo que tiene hoy, si no se hace el embalse 
entonces que vamos a hacer y eso tenemos que decírselo a la 
ciudad tenemos que salir a comentarlo no podemos decirle 
cosas diferentes a que se puede presentar un problema en 
pocos años por el problema por la deficiencia de agua en la 
ciudad de Bucaramanga que no lo hemos visto claro porque 
está uno de los mejores creo que es el segundo o tercer 
acueducto más importante que tiene el país en agua potable 
en lo que tiene que ver pero cuando el recurso se acabe 
cuando el recurso empiece a deteriorar que tenemos que hacer 
empezar a racionar el producto y eso nosotros no estamos 
acostumbrados a hacer eso por qué, porque nosotros tenemos 
agua hasta para lavar el vehículo, para lavar las calles, 
para todo y eso tenemos que empezar a hacerle un 
racionamiento serio al acueducto de la ciudad de Bucaramanga 
y nosotros no estamos preparados para eso, nosotros no hemos 
medido la magnitud del problema que se le viene a la ciudad 
de Bucaramanga de tal manera que Presidente, Presidente y 
funcionarios y amigos están hoy acá, yo si les pido de 
verdad que este tema es un tema muy delicado, es un tema del 
cual debemos nosotros, menos mal ya vienen las sesiones 
ordinarias del Concejo de Bucaramanga del cual yo le pasé 
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una citación al Señor gerente del acueducto porque 
Bucaramanga debe conocer de primera mano lo que le va a 
suceder y lo que le está sucediendo sino le buscamos una 
solución pronta, sino le buscamos una solución verdadera con 
los recursos que se necesitan, de dónde van a salir, vamos a 
buscar un crédito Nacional, un crédito internacional, tendrá 
la capacidad el acueducto, tendrá semáforo verde para esto 
financieramente Doctor Malaber usted que conoce la parte 
financiera será que podemos hacerlo o la única manera es 
vender lo poco que tiene el acueducto desde luego desde que 
tengamos el cincuenta y pico % seguiremos siendo 
mayoritarios, seguiremos siendo los que ganamos, pero nadie 
en Bucaramanga quiere que este patrimonio tan valioso que 
tenga lo podemos nosotros tocar de tal manera que 
afortunadamente estamos prácticamente en el mejor momento 
Presidente de que hablemos sobre el tema de un megaproyecto 
que es vital para la ciudad de Bucaramanga, gracias 
Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: A usted Honorable Concejal. Tiene el 
uso de la palabra el Doctor Diego Frank Ariza. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL DIEGO FRANK ARIZA PÉREZ 
 
 
Gracias Señor Presidente, darle nuevamente un cordial saludo 
a todos los asistentes aquí a esta Corporación pública, a 
los amigos de la administración y otros amigos invitados. 
Señor Presidente yo creo que Honorables Concejales el día de 
hoy estamos debatiendo un tema supremamente importante yo sí 
lo tengo que decir Honorables Concejales a uno le da lástima 
que esta Corporación el día de hoy no esté nutrida tanto por 
funcionarios como por fuerzas vivas de la ciudad porque es 
que estamos debatiendo el tema más importante del Plan de 
Desarrollo, todos los temas son importantes pero aquí 
estamos hablando de megaproyectos, aquí estamos hablando de 
temas como el embalse, estamos hablando de temas como los 
intercambiadores, estamos hablando de temas como el probable 
teleférico en la parte occidental de la ciudad entonces si 
Señor Presidente yo sí lo tengo que manifestar, me da 
tristeza que hoy no tengamos un escenario para poder debatir 
realmente con más amigos de la Administración Municipal y 
otras fuerzas vivas de la ciudad, yo me quiero referir Señor 
Presidente, Honorables Concejales y haciendo acotación a lo 
que dice el Honorable Concejal Cleomedes Bello en el tema 
del embalse Honorables Concejales, el tema del embalse es el 
megaproyecto más importante que tienen el Plan de Desarrollo 
porque estamos hablando de un tema vital, a veces podemos 
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decir Honorables Concejales que si no hay la plata para los 
intercambiadores los dejemos ahí, pero el tema del agua es 
un tema vital y es un tema fundamental para generar 
cualquier desarrollo tanto urbanístico como para generar 
cualquier desarrollo de calidad de vida del Municipio de 
Bucaramanga pero también hay que decir que en los últimos 
días se ha mal informado a la comunidad bumanguesa con el 
tema del acueducto metropolitano, aquí se ha dicho hasta que 
el acueducto está quebrado cuando eso es una mentira y en 
algunos medios ha salido esta información, aquí hay que 
abrir un gran debate para brindarle la información necesaria 
a los bumangueses con referencia al tema del Acueducto 
Metropolitano de Bucaramanga y para rendir la información 
importante del tema del embalse, yo si le he solicitado a la 
Administración Municipal y lo hice por escrito Doctor 
Villabona, que eso es un tema importante para la Secretaría 
de Infraestructura, tenemos que colocarle recursos al 
embalse en el Plan de Desarrollo Municipal, nosotros no 
podemos ir a colocar la totuma, como decimos los 
Santandereanos, al Gobierno Nacional y Departamental cuando 
nosotros somos los dueños del proyecto, hay que incorporarle 
recursos en el cuatrienio a este tema importante y el 
megaproyecto más importante que tiene el Plan de Desarrollo 
que es el embalse, si nosotros revisamos las metas, si 
nosotros revisamos la parte financiera Doctor Malaber, 0 
pesitos para el embalse, yo creo que aquí hay que hacerle 
una corrección a este documento en la parte financiera, 
mirar de qué manera le incorporamos esos recursos, 
lógicamente en el tema del embalse se habla de una fase tres 
de construcción, de CONALVIAS, de una adición de 76,000 
millones de pesos, pero aquí en ese gran debate es donde 
necesitamos que realmente nos den la información completa y 
precisa de la situación financiera de la construcción del 
embalse, hasta donde yo tengo entendido el proyecto está 
garantizado financieramente, que hubo una adición y es el 
tema que ha entrado a colación en los últimos días con el 
tema de la adición presupuestal es una aclaración que no 
tiene que brindar el gerente del acueducto y lógicamente 
quien esté designado en este momento en la construcción del 
embalse, pero también hay otros temas importantes en este 
punto que estamos debatiendo en el día de hoy en el Concejo 
de Bucaramanga, el tema de la infraestructura, no es cierto 
aquí hay proyectos que ya están financiados, como el del 
viaducto la novela, como el de los intercambiadores que en 
esta administración inclusive le colocamos una objeción a la 
Secretaría de planeación de que tenemos que colocarle una 
meta a la construcción del viaducto de la novena, de revisar 
como línea base que porcentaje de construcción se hizo y qué 
porcentaje de construcción falta para terminar este 
megaproyecto importante, lógicamente el Doctor Henry Gamboa 
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nos ayudaba en un tema muy importante y lo hemos manifestado 
y aquí abrimos un gran debate con el tema de la construcción 
de la doble calzada del puente del sector la virgen al 
puente la cemento, aquí necesitamos también hablarle claro a 
Bucaramanga Honorables Concejales, porque les voy a decir 
una cosa, aquí nos hemos preocupado en Bucaramanga por 
solucionar los problemas de movilidad de Floridablanca y de 
Piedecuesta y los que viven en Bucaramanga que si son 
realmente la comuna 1 y 2 no le estamos brindando la 
atención que se merecen, bumangueses de la comuna 1 y 2 
todos los días se tiene que ver incursos en problemas de 
movilidad y esos si viven en Bucaramanga entonces aquí 
también hay que decir que necesitamos dentro del Plan de 
Desarrollo hacer la gestión necesaria través de la 
Gobernación de Santander para pedirle a Floridablanca y a 
Piedecuesta que también nos dan recursos para solucionar los 
problemas de movilidad como los del tercer carril, 
Bucaramanga se tiene que echar a las costillas la solución 
de los problemas de movilidad de toda el área metropolitana, 
entonces yo sí quiero que dentro de la Administración 
Municipal revisemos esas posiciones que se tienen dentro del 
plan de desarrollo Municipal, otro tema importante que lo 
definía también el Doctor Gamboa de esos megaproyectos son 
temas del resorte del área metropolitana y aquí en estos 
megaproyectos de la solución de movilidad que se están 
planteando en el plan de desarrollo tiene que estar de 
primera mano el área metropolitana, el Área Metropolitana 
conciliando una situación financiera y una situación 
económica con referencia a los problemas de movilidad, en 
los últimos años en las administraciones hemos quedado de 
cargar la parte financiera al Municipio de Bucaramanga pero 
el Área Metropolitana nos tiene que garantizar el consenso 
entre los otros Municipios para que le busquemos una 
solución realmente a esos megaproyectos en el tema de 
movilidad y yo estoy de acuerdo con el Doctor Cleomedes 
ahoritica se nos vienen esas sesiones ordinarias, ojalá 
Señor Presidente podamos dentro de esas proposiciones 
lógicamente que tenemos represadas de algunas Bancadas y de 
algunos Concejales, darle prioridad al tema del embalse, 
ojalá en los primeros días del mes de junio esa proposición, 
ese el cuestionario, así como lo ha hecho el Doctor 
Cleomedes y otras preguntas que le nacen al Concejo de 
Bucaramanga sean resueltas lo más pronto posible en esta 
Corporación pública, yo creo Señor Presidente que 
lógicamente estamos debatiendo el tema de los megaproyectos 
presentar por escrito una proposición de modificación a la 
parte financiera como el tema de los megaproyectos y dejar 
constancia Señor Presidente muchas gracias. 
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El Señor Presidente: A usted Honorable Concejal. Tiene el 
uso de la palabra la Doctora Carmen Lucía Agredo. 
 
 
INTERVENCIÓN DE LA HONORABLE CONCEJALA CARMEN LUCÍA AGREDO 
ACEVEDO 
 
 
Muy amable Señor Presidente yo quiero pues primero que todo 
hacer un llamado de atención a la Mesa Directiva porque no 
se cumplió reglamento en el sentido de que ayer iba, hoy iba 
a continuar porque en el día de ayer se suspendieron las 
intervenciones de los Concejales, solamente intervinieron 2 
o 3 y hoy continuaba con ese orden del día e inclusive había 
anunciado que continuamos 2 Concejales, creo que el Concejal 
Torra y mi persona pero hoy cambiaron las reglas de juego es 
bueno para que ustedes por favor respeten esa, el reglamento 
y no se vuelva a presentar esta situación y frente a eso yo 
sí quiero Señor Presidente, frente al tema de sostenibilidad 
fiscal, que quería en el día de ayer hacer unas anotaciones 
porque estaba la oficina de control interno, estaban toda la 
dependencia, no sé si porque estaba el Señor Alcalde ahí si  
estuvieron todos, pero hubiese sido también importante que 
en el día de hoy hubiesen estado, hay temas que establece 
dentro de la sostenibilidad fiscal y quiero dejar 2 o 3 
anotaciones para resumirlas y es que el gobierno en línea 
hay que ajustarlo a lo planteado por los organismos de 
control a nivel Nacional, no se está hablando de gobierno en 
línea sino índice de gobierno abierto que se llama IGAB, 
aquí con el Concejal Raúl Oviedo estuvimos en una 
capacitación en la ciudad de Bogotá que nos hizo la 
Procuraduría y allá hicieron mucho énfasis en ese tema y que 
debía incorporarse una meta específica aumentando el 
porcentaje en el IGAB entonces es una petición que les hago 
porque es una directriz de los entes de control porque vemos 
a diario que en el Municipio de Bucaramanga y eso en varias 
partes, en varias ciudades se ve que las páginas no 
funcionan, van a montar una convocatoria, una licitación y 
las páginas se caen y después aparecen ya adjudicando, 
entonces esto va a prevenir esta situación, en los planes de 
acción de las entidades públicas la Ley 1474 señala que 
todas las entidades, todas las entidades del estado a más 
tardar el 31 enero de cada año debe estar incorporado, debe 
publicar en su respectiva página web el plan de acción para 
el año siguiente, en el cual se especificarán los objetivos, 
las estrategias, los proyectos, las metas, los responsables, 
los planes generales de compras y la distribución 
presupuestal en sus proyectos de inversión junto a los 
indicadores de gestión,  esto la ley 1474 de 2011 es el 
Estatuto anticorrupción, yo los invito a que revisen las 
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páginas del Alcaldía, no hay ninguna que haya planteado y 
haya cumplido lo que establece el Estatuto anticorrupción y 
era más tardar hasta el 31 enero por eso quería que la 
oficina de control interno previera esto y se mejorará 
porque hay que estar a tono con la normatividad vigente y 
especialmente con los órganos de control, igualmente el 
Artículo 75 esta Ley señala que debe existir una oficina de 
quejas y reclamos, yo lo que llevo no la conozco aquí en el 
Municipio, hay una oficina de recepción de documentos que 
funciona muy bien pero la oficina de quejas y reclamos no 
funciona en el Municipio de Bucaramanga, en las entidades 
del estado, por lo tanto en Bucaramanga y entidades 
descentralizadas perdón, debe estar implementado dentro del 
plan de desarrollo para qué la implementen en todas las 
entidades. Bueno en el día de mañana se hablará lo de la 
defensa técnica y la parte de cobro coactivo y por último 
para tocar este tema se deben implementar es una política 
pública comunitaria a los presupuestos participativos, así 
lo señala la Constitución Nacional ley 1450 de 2011 de los 
presupuestos participativos, porque viene una Ley muy 
interesante donde es una reforma al régimen Municipal donde 
se señala el tema de los presupuestos participativos que van 
a manejar las juntas de acción comunal, entonces debe haber 
una política pública que la contemple, con relación a los 
proyectos estratégicos y megaproyectos se habla de 
Metrolinea que está en cuidados intensivos, lo digo yo 
porque realmente si lo vemos, está estancado 5 meses y al 
contrario, está paralizado, no sé qué pasa, no vemos 
convocatorias, no vemos licitaciones, no vemos que 
adjudiquen ninguna de las obras que están pendientes por 
adjudicar, me preocupa muchísimo eso de verdad que está en 
cuidados intensivos en esto sí fue peor el remedio que la 
enfermedad, hay que buscarle solución, lamentablemente 
tampoco están aquí las personas encargadas de plantear la 
parte financiera de Metrolinea. Aquí habla de, en 
megaproyectos estratégicos cuando dice optimizar el corredor 
primario entre Bucaramanga y Floridablanca en el sector 
comprendido entre el puente Provenza y el intercambiador de 
tráfico de la puerta del sol, yo creo que no se puede dejar 
tan cerrado el Plan de Desarrollo con la única alternativa 
del tercer carril debemos dejarlo abierto porque en esto 
aquí no podemos decir que el estudio que ya se ha 
contratado, seamos pitonisos y adivinemos que sea la 
solución, entonces busquemos que se ha abierto y que lo 
importante es buscar la movilidad de la zona sur a 
Bucaramanga porque así como está, está muy cerrado y no se 
sabe que vayan a establecer los estudios, que de paso no se 
porque los contrataron antes de haber aprobado el Plan de 
Desarrollo, cuando hace referencia a la construcción del 
cable aéreo del occidente sé que esto va a desarrollar el 
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turismo de Bucaramanga y del área metropolitana 
especialmente de Bucaramanga pero yo creo que antes de 
incluirlo debemos establecer que previo a los estudios de 
prefactibilidad porque no podemos contemplarlo sin unos 
estudios, no sé si hayan los estudios, si se hayan dado pero 
creo que deben contemplarse los estudios, saber costos, 
tiempo, recursos de dónde va a salir, igualmente con 
relación como esto la Honorable Concejal Sandra ya 
estableció el tema de la concesión vial sobre el peaje, los 
aspectos que va a tener frente a este tema, hay un tema que 
el periodo pasado se habló y creo que el Municipio entró e 
hizo un convenio con Planeación Nacional, con relación al 
mantenimiento, con la aeronáutica sino estoy mal, lástima 
que no esté aquí el Secretario de Planeación que sería tan 
importante, él ha estado muy atento y el Secretario de 
Infraestructura pero en este tema era donde debían estar, 
sobre el alcance progresivo del aeropuerto, había un 
convenio que firmó el Municipio y los Municipios del área 
metropolitana con relación a la concesión del aeropuerto, no 
queda incluido aquí nada porque Bucaramanga es el que más se 
beneficia la larga de la ampliación del aeropuerto pero no 
veo por ninguna parte los compromisos que se adquirió en la 
anterior administración frente al convenio y al alcance 
progresivo del aeropuerto, el otro tema es la troncal 
metropolitana norte-sur que se debe especificar el corredor 
Sur hasta donde llega porque así como está, está ciego 
entonces hay que contemplar en el Plan de Desarrollo, 
igualmente la preocupación que nos asiste en el Concejo de 
Bucaramanga con relación al embalse, la CRAP aprobó el 
incremento de la tarifa y los medios de comunicación porque 
aquí en el Concejo pues algunos Concejales han tocado el 
tema sobre la situación que está pasando el embalse, la 
construcción sobre los nuevos recursos que se necesitan si 
se necesitan 90,000 millones, más de 90, más de 100, 150 no 
se sabe cuánto se necesita, si esos recursos, si esos 
dineros se van a trasladar al cobro de la tarifa eso 
requiere que la CRAP lo autorice, si la falta de planeación 
la va a pagar el usuario eso lo que necesitamos que el 
acueducto no diga y el gerente del acueducto porque el nuevo 
gerente que ha llegado nos debe decir si esa falta de 
planeación la va a pagar el usuario, porque realmente sería 
lamentable que esto ocurriera, eso era todo Señor Presidente 
y sugerirle con todo respeto Señor Presidente que se dejaría 
para mañana o se deje para mañana la intervención y la 
respuestas a todas las inquietudes por parte de 
Infraestructura, Área Metropolitana y Planeación de los 
Directivos, de los Secretarios porque son ellos en última 
los que tenían que entrara responder, muy amable Señor 
Presidente. 
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El Señor Presidente: Muchas gracias a usted Honorable 
Concejal, vamos a terminar las intervenciones de los 
Honorables Concejales con el Doctor Raúl Oviedo Torra no sin 
antes hacer una precisión que cuando arrancamos la sesión 
del día de hoy muchas de las personas no estaban en el 
recinto del Concejo por eso nosotros arrancamos de una vez 
con el eje temático que nos correspondía en el día de hoy, 
entonces tiene el uso de la palabra el Doctor Raúl Oviedo 
Torra. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL RAÚL OVIEDO TORRA 
 
 
Gracias Señor Presidente, un saludo a todos los funcionarios 
de la administración, a los Honorables Concejales y a los 
asistentes. En la dimensión sostenibilidad fiscal y 
Gobernanza si nos faltó ese temita ayer tocarlo y de verdad 
es importante lo que acaba de decir la Doctora Carmen Lucía 
Agredo sobre el gobierno en línea, se caen prácticamente las 
páginas y no se llevan al CECOP y se caen no solamente en 
Bucaramanga, en todos los Municipios y la Procuraduría en 
esto va a hacer énfasis de acuerdo al Estatuto 
anticorrupción, la Ley 1474 y en cuanto a la oficina de 
quejas y reclamos es importantísimo que la tengamos en 
cuenta de verdad en cuanto a lo que tenía que ver con la 
dimensión de sostenibilidad fiscal y Gobernanza. Vamos a 
hablar ahora si de los proyectos Macro, es importante que 
miremos la doble calzada importantísimos si ya se 
desarrollaron o se están desarrollando los estudios 
pertinentes para poderla ejecutar tenemos que llevarla a 
cabo porque esto no puede quedar en estudio, la plata no se 
puede ir en estudios, lo que pasó con el cable de morrorico, 
se quedó en estudios cuanto le costaron esos estudios a 
Bucaramanga y hoy qué va a pasar con eso, qué tal si la 
Procuraduría abre un pliego de cargos contra quien, contra 
la administración, contra el mismo Concejo Municipal, porque 
el Concejo Municipal de una manera u otra es la que aprueba 
esos seguimientos de megaproyectos en Bucaramanga, entonces 
es importante que desarrollemos, que miremos y no ser 
pitonisos como decía la Doctora Carmen Lucía, no, esto no se 
puede jugar de que de una manera u otra lo hagamos por 
brujería, no, esto tiene que tener certeza, tenemos que 
llegar a condiciones reales y tenemos que viabilizar a que 
ésta no tiene que ir bien en Bucaramanga, debe ser claro en 
cuanto a eso, es importante el tema que tocaba el Concejal 
Cleomedes y Diego Frank Ariza sobre el embalse de 
Bucaramanga, es uno de los mayores megaproyectos que tiene 
Bucaramanga o el mayor, nosotros tenemos y por lo del tema 
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de lo vital porque se trata del agua, pero nosotros vivimos 
preocupados por cómo cubrirle las necesidades a Florida, a 
Girón y Piedecuesta si, no miramos las muestras nosotros 
vamos a habilitar unos lotes en la cemento Doctor Montero 
cómo le vamos a llegar con el agua a estos lotes para que 
pueda tener este servicio de agua potable, como le vamos a 
llegar con el servicio de alcantarillado, como le vamos a 
dar estas obras de infraestructura para que estos proyectos 
porque quiero decirle que la vivienda es un megaproyecto en 
Bucaramanga, cuando el Alcalde nos hablaba ayer del 
desarrollo en el plan Nacional de Bucaramanga de 4300 
viviendas ojalá que logremos en este cuatrienio resolverle 
las necesidades a mucha gente que tanto necesita esta 
vivienda y eso de eso se trata y el embalse tiene que ser lo 
vital para que estas viviendas puedan funcionar porque sin 
el líquido vital no puede vivir ningún ser humano, entonces 
sí es importantísimo que lo tengamos en cuenta, en cuanto al 
desarrollo de diferentes espacios, por ejemplo los 
intercambiadores, el de la Quebrada Seca, el de la carrera 
15, son intercambiadores necesarios para Bucaramanga, 
necesitamos que estos proyectos se desarrollen así como yo 
veo que Neomundo ya se está terminando y que hoy en día nos 
ha causado dificultades para acceder de una manera u otra a 
Floridablanca o a sectores que están sobre ese eje, decirles 
a ustedes que va a ser un proyecto importantísimo para el 
desarrollo vial de Bucaramanga pero en la movilidad tenemos 
que pensar, como lo decía aquí Diego Frank Ariza, en la 
problemática muestra y ahí viene otra vez el sentido primero 
organicemos nuestra casa, porque si nosotros organizamos la 
casa con seguridad que le podemos dar de lo que nos queda a 
los otros Municipios, pero ni siquiera hemos terminado la 
estación del Norte, no hemos resuelto la problemática de 
Metrolinea en el norte, no la hemos resuelto y ya estamos 
pensando en cómo resolver los problemas de Girón y de 
Piedecuesta, entonces digámosle a Bucaramanga la verdad, 
nosotros necesitamos que la comuna 1 y 2 que es de 
Bucaramanga le hagamos, le resolvamos este problema, que hoy 
la piratería que existe no existe por Metrolinea sino porque 
no le hemos desarrollado Metrolinea a la comuna 1 y 2, que 
la piratería y el mototaxismo se ve en Bucaramanga de 
acuerdo a que nosotros nos hemos hecho lo de la vista gorda 
aquí y no hemos hecho absolutamente nada para que se 
desarrolle de verdad este megaproyecto que tanto le hace 
falta a Bucaramanga y después les solucionamos los problemas 
a Piedecuesta, porque ni siquiera Piedecuesta nos deja 
entrar con viabilidad cuando Piedecuesta se sirve de 
Bucaramanga o Bucaramanga siempre ha sido aquella que ha 
puesto de una manera u otra para el desarrollo de 
Floridablanca, de Girón y de Piedecuesta y hoy en día lo que 
tocaba el Doctor Christian, mucha gente mira que 
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Floridablanca es bastante asequible por qué, porque tiene 
terrenos, porque tiene lotes, porque tiene horizontalidad en 
la construcción, a nosotros se nos acabó, nosotros no 
tenemos horizontalidad en la construcción, tenemos que mirar 
con la verticalidad como se puede construir haciendo 
construcción vertical, la horizontalidad se acabó entonces 
aquí es muy poco los lotes a proveer dentro de la meseta y 
por qué no decirlo, yo creo que no hay, no hay espacios para 
poder hacer construcción, la tenemos que hacer 
verticalmente, entonces decirles a ustedes que estos 
megaproyectos pero me preocupa el proyecto la construcción 
de las intersecciones viales de la calle 56 entre carreras 
33 y 27, vean esto es importantísimo nosotros, bueno tiene 
tres sentidos vamos a ampliar a tres carriles donde vamos a 
llegar y no vamos para los giros, yo creo que eso no es, hay 
que mirar cómo desarrollamos tres carriles sobre estas dos 
calzadas que tiene la calle 56 que miremos, que compremos 
los predios, que aquí yo he hablado una y dos veces o 10 o 
15 veces del Plan Muelas que no se ha hecho en Bucaramanga y 
lo que dejamos son estos cuellos de botella entonces que 
desarrollemos Bucaramanga, que pensemos en el desarrollo en 
que se haga y ojalá que esta calle 56 se determine y se le 
hagan los tres carriles pero a todo lo ancho y largo de esta 
vía, decirles a ustedes que es importantísimo que 
desarrollemos Bucaramanga y todos los proyectos que se van a 
hacer en Bucaramanga ojalá que los terminemos en este 
cuatrienio, yo creo que hay que empezar y hay que conseguir 
estos recursos, no tenemos estos recursos pero aquí lo decía 
el Doctor Diego Frank Ariza no hay que poner la totuma, 
nosotros tenemos que mirar cómo le pedimos al Gobierno 
Nacional pero también tenemos que meterle aunque sea un peso 
a lo del embalse porque estamos pensando que nos lo va a 
cubrir el Gobierno Nacional cuando no tenemos una política 
de inversión dentro del embalse que la tenga que hacer 
Bucaramanga y es la Empresa que más, en la que Bucaramanga 
mas tiene participación y con toda seguridad que mientras 
nosotros nos unamos vamos a no dejar vender esa Empresa 
porque lo que quieren las Empresas públicas de Medellín es 
quedarse con el acueducto de Bucaramanga, trampeando, así 
como trampearon con la Electrificadora de Santander y hoy en 
día es patrimonio de los antioqueños y no patrimonio de los 
Santandereanos porque nosotros no queremos que se lleven el 
acueducto de Bucaramanga, sin tener nada contra los 
Antioqueños pero los Antioqueños donde se paran se llevan lo 
que se puedan llevar entonces es diferente, no pero miran 
como comprarlo a pesos irrisorios o a precios irrisorios 
para llevárselos y posteriormente con el cuentico de que 
ellos van a desarrollar, van a desarrollar el caos que 
tenemos aquí en cuanto a los vendedores ambulantes nos lo 
han traído los paisas, no lo trajeron los paisas entonces 
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porque no tienen la problemática allá ellos porque no la 
desarrollan ellos en su ciudad si ellos tienen su 
departamento y su Municipio para desarrollar esta 
problemática entonces decirle a ustedes que nosotros tenemos 
que estar muy prestos y sigilosos con la Empresa del 
acueducto de Bucaramanga que es la Empresa más importante 
que hoy tiene Bucaramanga y decirles que si nosotros nos 
toca hacer un sacrificio como ciudadanos y depender o hacer 
una firmatón, yo no sé qué hacer pero si toca salvar la 
Empresa pidiéndole a los bumangueses que la Empresa es 
nuestra, hay que mirar cómo la rescatamos, como no la 
dejamos que se vaya para otros lados y que llegue los 
Antioqueños aquí a decirnos que los bumangueses o los 
Santandereanos no pueden trabajar en las Empresas que están 
en territorio nuestro en cómo lo han hecho con 
Electrificadora de Santander, muchísimas gracias Señor 
Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: A usted Honorable Concejal… 
 
 
INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL DIONICIO CARRERO CORREA 
 
 
Señor presidente un minutico… 
 
 
El Señor Presidente: Si, tiene el uso de la palabra el 
Doctor Dionicio Carrero. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL DIONICIO CARRERO CORREA 
 
 
Muchas gracias Señor Presidente, Honorables Concejales, yo 
quiero sólo abusar del tiempo de ustedes, en dos minutos 
nada más de pronto hasta menos, ya aquí hemos hablado y 
hemos escuchado hablar de los megaproyectos, de las 
expectativas del Gobierno Nacional que hablaba el Doctor 
Jhan Carlos, de la renovación urbana, de la propuesta que ha 
hecho el Partido Liberal y que me antecedió el uso de la 
palabra el Doctor Henry Gamboa Meza, he estado muy atento a 
las intervenciones de los Honorables Concejales y he tomado 
algunas cosas muy puntuales. Tengo una preocupación Doctor 
Wilson Ramírez y Honorables Concejales y estuvimos revisando 
con la Doctora Sandra en unos instantes mirando el Plan de 
Desarrollo departamental Doctora Sandra y encontramos que no 
hay una articulación del Municipio con el gobierno 
departamental, encontramos que el gobierno departamental no 
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tiene incluido Honorables Concejales en lo más mínimo al 
Municipio de Bucaramanga y aquí llamó la atención Doctor 
Oscar Villabona, no sé si faltó articulación en el Plan de 
Desarrollo Departamental y el Municipal, no sé si el 
Municipio le faltó pasar dos cuadritas o una cuadra y llegar 
hasta el palacio amarillo o de pronto le faltó interés que 
yo creo que es el interés del Gobierno Departamental Doctor 
Raúl con el Municipio de Bucaramanga, con la ciudad de 
Bucaramanga, aquí es la preocupación grande, la Gobernación 
de Santander está en el parque García Rovira, no está ni en 
Piedecuesta ni en San Gil ni en Málaga, está es aquí en la 
ciudad de Bucaramanga y yo llamó la atención y ojalá estemos 
a tiempo por lo menos para hacer un llamado al gobierno 
departamental, al Señor que dijo que se la jugaba por 
Santander a ver qué pasa con Bucaramanga entonces dejo esa 
inquietud Oscar Villabona, aquí hablamos de la renovación 
urbana aquí como dijo el Doctor Henry Gamboa nos sacaron a 
piedra Doctora Carmen Lucía nos tocó salir con escoltas 
Doctor Christian Niño, por trabajar y por tratar de ayudar a 
la ciudad de Bucaramanga, porque la gente pues no entendía a 
que queríamos llegar nosotros pero si vemos que el 
Departamento no nos apoya tampoco que vamos a hacer 
nosotros, o que líneas se están utilizando o que componentes 
para buscar estos factores económicos y para terminar como 
esto obedece a la cosa política siempre, yo quiero decirle 
Doctor Jhan Carlos Alvernia en su intervención que usted 
hablaba que no olvidáramos el pasado que de pronto teníamos 
mala memoria y es cierto y muy bueno que usted lo recuerde 
hoy Doctor Jhan Carlos porque el gobierno pasado fue puro 
lleno de expectativa y jamás se vino nada positivo para el 
Departamento de Santander mucho menos para la ciudad de 
Bucaramanga, entonces me gusta Doctor Jhan Carlos que 
recordemos eso, ese pasado de esos ocho años de patria boba 
y ojalá no lo vamos a cometer, muchas gracias Señor 
Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: A usted Honorable Concejal, vamos a 
darle el uso de la palabra a la Doctora Martha Antolínez. 
 
 
 
 
 
 
INTERVENCIÓN DE LA HONORABLE CONCEJALA MARTHA ANTOLÍNEZ 
GARCÍA 
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Presidente para una moción de procedimiento para declarar 
sesión permanente ante los Honorables Concejales. 
 
 
El Señor Presidente: ¿Aprueban los Honorables Concejales que 
declaremos la sesión permanente? 
 
 
La Señora Secretaria: Ha sido aprobado Señor Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: Continuemos con el orden del día de 
hoy, vamos a darle el uso de la palabra al Doctor Oscar 
Villabona quien está encargado de la Secretaría de 
Infraestructura del Municipio de Bucaramanga, entonces 
Doctor Oscar Villabona usted ha tomado atenta nota de cada 
una de las precisiones que hicieron cada uno de los 
Honorables Concejales frente al tema de infraestructura y de 
megaproyectos para este cuatrienio en el Municipio de 
Bucaramanga. 
 
 
INTERVENCIÓN DE LA HONORABLE CONCEJALA SANDRA LUCÍA PACHÓN 
MONCADA 
 
 
Señor Presidente… 
 
 
El Señor Presidente: Si… ¿Honorable Concejal para una moción 
de procedimiento? 
 
 
CONTINUACIÓN INTERVENCIÓN DE LA HONORABLE CONCEJALA SANDRA 
LUCÍA PACHÓN MONCADA 
 
 
Una moción de procedimiento es que recordaba antes de que 
intervenga el Doctor ya que no se encuentra con nosotros el 
Doctor Edgar Suarez pues a raíz de un compromiso que tenía 
pendiente y que hoy no pudo acompañarnos, realmente él 
hablaba en los temas de seguimiento y evaluación del Plan de 
Desarrollo el crear el observatorio de seguimiento y 
evaluación precisamente que recoja todos los observatorios 
que plantea este Plan de Desarrollo hablamos del 
observatorio del hábitat urbano, hay un observatorio de 
cultura ciudadana, hay una serie de observatorios que se 
plantean a lo largo de todas estas dimensiones que es 
importante y la Bancada de Cambio Radical está muy de 
acuerdo en que esto se incorpore dentro del Plan de 
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Desarrollo Municipal entonces aprovecho la oportunidad para 
manifestarlo gracias Señor Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: A Honorable Concejal, vamos a darle el 
uso de la palabra al Doctor Oscar Villabona quien hoy está 
encargado de la Secretaría de infraestructura para que nos 
hable de los megaproyectos que se van a hacer en este 
cuadrienio en el Municipio de Bucaramanga. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL DOCTOR OSCAR VILLABONA ENCARGADO DE LA 
SECRETARÍA DE INFRAESTRUCTURA DEL MUNICIPIO DE BUCARAMANGA 
 
 
Muchas gracias Señor Presidente, quiero presentar un saludo 
al segundo vicepresidente, a los que me acompañan acá en la 
mesa, a todas y todos los Honorables Concejales de la ciudad 
de Bucaramanga, asimismo a los medios de comunicación, a la 
Policía, a los compañeros de la administración central y 
demás personas. Efectivamente nos hemos reunido en la mañana 
de hoy con el fin de tratar la línea estratégica de los 
macroproyectos que requiere la ciudad de Bucaramanga y tanto 
anhelamos todos los ciudadanos para poder tener una ciudad 
más competitiva e igualmente con una movilidad vial que esto 
nos permite una mejor calidad de vida, asimismo desde el 
punto social, económico y de sostenibilidad ambiental. Para 
dar inicio quiero agradecer la intervención de todos los 
Honorables Concejales en la mañana de hoy con todos sus 
aportes que a bien nos han hecho e igualmente he tomado 
atentamente nota e igualmente he puesto toda la atención con 
el fin de tratar estos temas con el Secretario, con el 
Secretario de Planeación igualmente y la verdad son de 
valiosa colaboración, referente al primer megaproyecto que 
es la optimización del corredor vial en el sector de la 
Puerta del Sol al puente de Provenza, efectivamente se están 
haciendo los estudios y diseños para poder entrar a conocer 
cuál es la posibilidad y la mejor alternativa para poder 
desarrollar una mejor movilidad en este sector de la ciudad 
de Bucaramanga para ello se han apropiado 60,000 millones de 
pesos por línea de crédito, en cuanto a la construcción del 
cable aéreo en el sector occidental de la ciudad se quiere 
que este proyecto se desarrolle a través de una APP, como 
bien se conoce asociación público privada, el intercambiador 
de la carrera 27 con la avenida Quebrada Seca es a través de 
la línea de valorización, ya se están haciendo la reposición 
del alcantarillado matriz en estos sectores de la avenida 
Quebrada Seca, ya se hizo en el sector occidental se está 
llevando a cabo en el sector oriental por EMPAS, se están 
comprando los predios, son 29 predios que hay que intervenir 



ACTA 074  FOLIO 73 

 
 
 
 

   
 

ACTA CORPORATIVA 
SALÓN CENTRAL DE SESIONES 

 

CONCEJO DE BUCARAMANGA 
 

en este macroproyecto y estamos trabajando en la 
socialización de la compra de los predios para entregarle 
también a la ciudad un proyecto de gran impacto desde el 
punto de vista urbanístico y de una solución vial, estamos 
recuperando acá aproximadamente 20,000 m² de espacio 
público. El intercambiador de la carrera 15 con la avenida 
Quebrada Seca igualmente es de vital importancia este 
intercambiador que tiene una solución de recuperación del 
espacio urbano y urbanístico y espacio público y esto pues 
nos ayudaría a descongestionar este punto del corazón de la 
ciudad e igualmente para el desarrollo de la troncal 
principal de Metrolinea. La troncal metropolitana norte-sur 
e igualmente se plantea para desarrollar como una APP, la 
terminación de la construcción del puente vehicular de la 
Carrera novena efectivamente son tres fases, ya se llevó a 
cabo la etapa de diseños que fue entregada en el año 2010, 
se inició el proceso de construcción, ya se tiene la 
infraestructura que se llama esta fase dos que le concierne 
a todo lo que tiene que ver con los estribos, con los 
pilotes y con las columnas principales de esta construcción, 
esto ya se concluyó en un 100% estamos en la etapa de la 
superestructura que sería básicamente la vía de este 
viaducto y se ha iniciado ya con un avance del 20% para 
concluir con atirantamiento del puente principal con sus 
cables en acero, esto está programado para concluir en el 
mes de noviembre del año en curso. La terminación y la 
construcción del intercambiador Neomundo, este proyecto 
igualmente ya tiene un avance del 85% liberando el eje 1 y 2 
que es el sentido norte-sur está para entregar el próximo 25 
julio, el eje cuatro que concierne al desarrollo y al 
occidente oriente a través de un deprimido para el 10 junio, 
el eje 5 oriente a occidente para el 25 julio, el eje 7 que 
es la plazoleta oriental oriente a occidente y el eje 8 que 
es la plazoleta al sur para el 10 julio, de esta forma 
también estamos recibiendo un gran número de espacio público 
aproximadamente son 10,000 m² que se le van a aportar a la 
ciudad como espacio público y espacio urbano. La 
construcción de la intersecciones viales de las 56 la 33 y 
la 27 este corredor es de vital importancia e igualmente ya 
está en proceso de compra de predios, entre la 36 y la 
carrera 33 el eje se cambiaría y se compraría una franja del 
colegio de La Presentación y de esta forma podríamos 
determinar los tres carriles que se requiere para continuar 
dos por las 56 y uno hacia el costado sur de la ciudad por 
la carrera 33, la intervención de la carrera 27 igualmente 
tendría que correrse su eje y compararse, no perdón, ahí no 
se compraría predios, sino que en la parte occidental de la 
carrera 27 con 56 en el punto de un parque urbano y la 
carrera 26 se tomaría una oreja creando un gran espacio 
público urbano y de esta forma tomaríamos el sentido sur a 
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coger el intercambiador de la Puerta del Sol y ahí se daría 
una solución en estos dos puntos neurálgicos que presentan 
embotellamiento en las horas pico, el de la calle 54 
efectivamente también está en proceso compra de predios para 
poder terminar y articularse se con el viaducto de la 
Carrera Novena, en este orden de ideas quedaría el embalse 
que el Doctor Miguel Ángel Montero nos va a hacer la 
exposición pero antes de terminar quiero presentarles… pues 
quería presentarles unas diapositivas para que ustedes se 
lleven una mejor visualización y percepción de lo que son 
los proyectos, no sé si ustedes desee, pero son rápidas 
realmente me gustaría que las vieran para que de esa forma 
tener una percepción más concreta de lo que son los 
proyectos para la ciudad de Bucaramanga, muchas gracias 
Señor Presidente, muchas gracias Honorables Concejales. 
 
 
El Señor Presidente: A usted Doctor Oscar Villabona, vamos a 
presentar estas diapositivas que trae la Secretaría de 
infraestructura frente al tema de los macroproyectos que se 
van a realizar en el cuatrienio en esta ciudad de 
Bucaramanga. 
 
 
Presentación de unas diapositivas por parte de la Secretaría 
de infraestructura del Municipio de Bucaramanga. 
 
 
El Señor Presidente: Bueno le agradecemos al Doctor Oscar 
Villabona quien es el subsecretario de infraestructura por 
haber respondido cada una de las interrogantes que cada uno 
de los Concejales tuvieron a bien hoy en el plan de 
desarrollo incluido, ya en la parte final hoy del debate 
vamos a darle el uso de la palabra al Doctor Miguel Ángel 
Montero quien es la persona que viene de parte del Acueducto 
Metropolitano de Bucaramanga en un tema que todos los 
ciudadanos están pendientes de saber qué va a pasar con el 
embalse de la ciudad de Bucaramanga en este cuatrienio, yo 
si quiero invitar a los Honorables Concejales que están en 
los pasillos para que por favor asuman sus curules porque el 
debate se hizo amplio frente a este tema y queremos escuchar 
al Doctor Miguel Ángel Montero, tiene usted el uso de la 
palabra Doctor Miguel Ángel Montero. 
 
 
 
INTERVENCIÓN DEL DOCTOR MIGUEL ÁNGEL MONTERO, DELEGADO DEL 
ACUEDUCTO METROPOLITANO DE BUCARAMANGA 
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Gracias Señor Presidente, como salud especial a la Mesa 
Directiva a los Honorables Concejales, agradecer esta 
invitación en representación del Señor gerente del acueducto 
del ingeniero Ludwig Stinquel García quien por compromisos 
no se encuentra en la Ciudad en el día de hoy. Son 
importantes las observaciones que han presentado los 
Honorables Concejales y también la oportunidad que con 
ocasión de discutirse alrededor del tema de infraestructura 
dentro del Plan de Desarrollo de la Administración Municipal 
tiene y debe tener especial espacio la inversión del 
Acueducto Metropolitano de Bucaramanga, esta es la garantía 
del mantenimiento de los mejores indicadores que tiene el 
acueducto a Nivel Nacional en aspectos como calidad del 
agua, cobertura, continuidad, desde… para el periodo 2015 
2035 y que indudablemente constituye un baluarte fundamental 
para todos los Planes de Desarrollo y crecimiento de la 
ciudad que en este recinto se vienen discutiendo y que la 
Administración Municipal ha dejado a la consideración de 
ustedes. También reiterar y registrar con satisfacción, no 
de ahora sino de siempre, la pertinencia que han demostrado 
los Honorables Concejales acerca de la propiedad y el 
mantenimiento de las condiciones de participación accionaria 
que hoy tiene el Municipio de Flori… el Municipio de 
Bucaramanga los Municipios de Floridablanca y Girón, la 
Nación y algunos accionistas particulares en el acueducto 
esta pues que es un sentir de la ciudad que los Honorables 
Concejales expresan muy realmente. Respecto de las 
condiciones en las cuales se encuentra hoy el embalse de 
Bucaramanga el Señor Gerente tiene una reunión de junta 
directiva el próximo 30 mayo en el cual una vez conocidos 
los resultados de los diseños fase 3 del componente 1, es 
decir, ustedes lo vieron en las diapositivas que les acaban 
de presentar lo relacionado con la presa, con las vías 
sustitutivas, y la aducción del agua a las plantas de 
tratamiento de Bosconia actual y a la futura planta de 
tratamiento de los Angelinos, ese primer componente es el 
contrato que está en ejecución con la firma CONALVIAS y que 
una vez obtenidos los diseños fase 3 con la debida 
cuantificación de las obras a los precios de licitación de 
septiembre de 2009 llega a un valor de 276,000 millones de 
pesos para los cuales en la actualidad con los aportes de la 
Nación de 45,000 millones, los aportes del Municipio de 
Bucaramanga por 10,000 millones, los aportes de la 
Gobernación por 10,000 millones, los empréstitos adquiridos 
por la Empresa por 118,000 millones mas un adicional que 
está en el Comité de crédito de la entidad financiera 
Bancolombia por 26,000 millones de pesos alcanza y tiene la 
Empresa la capacidad de soportar ese endeudamiento de 
144,000 millones de pesos, en estas condiciones se financia 
este componente 1, que si bien es cierto no dispone a la 
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fecha de los otros 2 componentes fundamentales como son la 
planta de tratamiento los Angelinos que queda sobre el 
predio de Cemex, que ya está en adquisición que facilitará 
la disponibilidad del servicio con una continuidad diferente 
a la que hoy tienen sectores de la zona de Los Colorados y 
demás van a ser los primeros beneficiados y después todo el 
corredor por la conducción que va de la planta los Angelinos 
hasta el Municipio de Girón, todo el corredor prácticamente 
de la cemento a puente de Palenque, anillo vial hasta 
Transejes dispondrá de toda la garantía de agua, importante 
este recorrido de la conducción con el agua tratada por qué 
toma las zonas que hoy se están considerando como viables 
para los proyectos de vivienda de interés social allí está 
el puente de Betania, el predio de Betania, allí están los 
predios alrededor de la cárcel de mujeres que según el 
inventario de que dispone el acueducto en su prospectiva 
serían los terrenos que reúnen condiciones para todos los 
programas de vivienda de interés social. Este componente uno 
vuelvo y repito del embalse y las aducciones está plenamente 
financiado, el componente 2 que dispone de diseños 
definitivos tiene en este momento una solicitud ante 
regalías para lograr su financiación y por eso es importante 
las consideraciones que hacen los Honorables Concejales de 
apoyo a este proyecto para en alguna forma lograr una 
vinculación financiera por parte del Municipio para este 
componente 2 atendiendo los beneficios inmediatos que 
tendrían residentes del Municipio de Bucaramanga entre la 
zona de la planta de tratamiento ubicada en el predio de 
Cemex y todo el recorrido hasta el puente… hasta la vía del 
Palenque, el puente Flandes, de ahí en adelante empieza el 
Municipio de Girón que también será favorecido, de tal 
manera que es importante esa vinculación dentro del Plan de 
Desarrollo al componente 2 del proyecto. La situación del 
componente 1 teniendo esa claridad financiera, teniendo ya 
esa viabilidad técnica va a ser definida y esperamos que 
aprobaba por la Honorable junta directiva de la semana 
entrante, una vez se disponga de toda esa información muy 
respetuosamente solicito a la Mesa Directiva atender la 
solicitud del Señor gerente de tener la oportunidad de ya 
con esos avales poder venir a presentar a esta Honorable 
Corporación los detalles del proyecto en ese componente 1 y 
las expectativas del componente 2, es importante considerar 
lo siguiente, el embalse debe estar terminado en el 2015, en 
ese año debe por tarde estar definiéndose ya o estar 
adelantada en parte la construcción de la planta de 
tratamiento mas sin embargo durante el periodo en el cual el 
embalse esté operando sin la planta de tratamiento y la 
conducción está cumpliendo el objetivo, uno de los objetivos 
de su viabilidad que es el poder garantizar la continuidad 
del servicio durante los tiempos de verano, ya que la cuenca 
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del río Tona es una cuenca que se resiente sustancialmente 
durante estos períodos y puede llegar períodos del fenómeno 
del niño que se avizoran mucho más acentuados que los 
anteriores, puede entonces garantizar la disponibilidad del 
agua para su tratamiento en la planta de Bosconia, ese fue 
un objetivo del proyecto de amortiguar las disminuciones de 
caudales durante los tiempos de periodos de verano de 
fenómeno del niño y el segundo ya es soportar el crecimiento 
de la ciudad porque las aguas que hoy hacen el curso desde 
la planta de Bosconia, meseta de Bucaramanga, Municipio de 
Girón irían por todo el corredor que les he mencionado, en 
ese sentido todos los aspectos del componente uno están 
debidamente definidos y reiteró la solicitud a la Honorable 
Mesa Directiva de considerar la invitación del Señor gerente 
con posterioridad al 30 mayo. No deseo dejar pasar esta 
oportunidad para despejar todas las inquietudes que se han 
presentado alrededor del tema tarifario en su componente de 
inversiones, los Señores Concejales conocen que ha habido un 
trámite ante un juzgado de la ciudad con un fallo adverso a 
cerca del componente tarifario del embalse que no va a tener 
incrementos y que se encuentra hoy apelado por la Empresa 
ante el tribunal, el Señor gerente también dentro de 
reuniones que se han sostenido, conceptos que se han 
solicitado a la Comisión de regulación de agua potable, los 
criterios que tiene la Empresa acerca de sus aplicaciones de 
las metodologías tarifarias, dan absoluta tranquilidad de 
que esta situación va a ser salvada favorablemente al 
acueducto de Bucaramanga, en ese sentido también quiero 
resaltar la preocupación que le asiste a los Honorables 
Concejales acerca de las posibles ventas del acueducto, este 
es un principio corporativo que se mantiene y se mantendrá 
demostrando la capacidad de la Empresa que hoy tiene ya 
salvados todos cero endeudamiento a la fecha con proyectos 
que se contrataron hace 25 años, está bien se terminaron de 
pagar hace un año, llegó la oportunidad de otro nuevo 
proyecto que genera la capacidad de endeudamiento hasta los 
próximos 25 años donde debe estar planteada la otra solución 
al crecimiento de la ciudad hasta el 2050, en ese sentido 
pues he acogido y he tomado atenta nota de las inquietudes 
de los Señores Concejales en sus intervenciones para que en 
el momento en que a bien tenga esta Honorable Corporación 
invitar al Señor gerente ha ratificado su disponibilidad que 
una vez adelantada la junta directiva estará atento para 
atender la invitación en cualquier momento, muchísimas 
gracias. 
 
 
El Señor Presidente: Gracias Doctor Montero, tiene la 
palabra el Doctor Andrés Ariza, la Secretaría de Planeación 
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para que nos hable del tema de seguimiento y medición del 
Plan de Desarrollo. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL DOCTOR ANDRÉS ARIZA, REPRESENTANTE DE LA 
SECRETARÍA DE PLANEACIÓN DEL MUNICIPIO DE BUCARAMANGA 
 
 
Muchas gracias Señor Presidente, doy las gracias por estos 
minutos que me ofrecen para hablar delante de tan importante 
Corporado, doy las gracias también a los Señores Concejales, 
a la Señoras Concejalas, a los amigos de la Administración 
Municipal y al grupo de desarrollo económico del Plan, de la 
Secretaría de Planeación que nos ha estado acompañando todo 
este tiempo. Voy a hablar sobre el capítulo de seguimiento y 
evaluación al Plan de Desarrollo, es importante hacer una 
aclaración que una vez tengamos Plan de Desarrollo aprobado 
la siguiente etapa, una vez aprobado el plan de desarrollo, 
es la formulación del plan indicativo, este plan indicativo, 
cuál es, es una herramienta que nos da el Departamento 
Nacional de Planeación en donde se plasma todo el componente 
programático, cuál es el componente programático, en donde 
están las metas de resultado, metas de productos, 
indicadores de producto e indicadores de resultados, en el 
plan indicativo la Secretaría de planeación se tiene que 
sentar con cada una de las diferentes dependencias, tanto 
secretarías como institutos descentralizados, para que sean 
ellas las que estipulen en qué año van a realizar cada una 
de las diferentes metas que se propusieron, es decir, si 
nosotros tenemos una meta de construir 2 parques en el 
Municipio de Bucaramanga es en el plan indicativo en donde 
nos muestra en qué año se va a realizar esa construcción y 
quiénes son los responsables, como también encontramos el 
presupuesto que se va a apropiar año por año, dependiendo la 
meta, una vez terminemos la formulación del plan indicativo 
empezamos la formulación de los planes de acción, los planes 
de acción si es por dependencia, el plan indicativo es 
solamente uno para el Municipio, el plan de acción si lo 
encontramos por cada una de las dependencias 
independientemente si es Secretaría o ente descentralizado u 
oficina asesora, entonces tenemos una particularidad ahorita 
y esto es también de pronto para responder la inquietud de 
la Honorable Concejala Carmen Lucía Agredo, tenemos una 
particularidad ahorita que no tenemos en el año 2012 Plan de 
Acción dado que todavía no tenemos aprobado Plan de 
Desarrollo y por ende tampoco tenemos Plan Indicativo, es 
necesario la aprobación del Plan de Desarrollo para su 
posterior promulgación del Plan Indicativo y a su vez de los 
Planes de Acción es también de aclarar que obviamente las 
preocupaciones de como se ha venido ejecutando el 
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presupuesto, es de aclarar que el presupuesto se ha venido 
ejecutando con base a los proyectos de inversión que se han 
formulado y se han inscrito en el banco de programas y 
proyectos de inversión Municipal, pero lo importante de este 
capítulo de seguimiento y evaluación es que la Secretaría de 
planeación tiene una matriz muy bien formulada en donde se 
le va a hacer seguimiento a cada una de las metas del 
producto y a cada una de las metas de resultado ahí vamos a 
saber cuánto es el porcentaje de cumplimiento año por año de 
cada meta y cuánto es el porcentaje de cumplimiento del 
cuatrienio, asimismo vamos a encontrar una casilla que es 
muy importante, que es la de los recursos gestionados aparte 
de que vamos a hacerle un seguimiento a los recursos 
ejecutados por parte de la administración, vamos a encontrar 
también cuál ha sido el nivel de gestión de cada Secretaría, 
ya sea a nivel departamental, nivel Nacional o nivel 
Internacional, vamos a dejar incluido esa casilla dentro del 
cumplimiento dentro de la matriz del cumplimiento del Plan 
de Desarrollo y como se los dije va a estar también haciendo 
seguimiento a la Secretaría de planeación trimestralmente, 
también para responder la inquietud de la Honorable 
Concejala Sandra Pachón, no se incluyó el Concejo Municipal 
porque siempre cuando se hacen los informes de gestión por 
parte del Señor Secretario de Planeación un capítulo aparte 
de ese informe de gestión es sólo y exclusivamente de 
cumplimiento al Plan de Desarrollo pero pues para la 
Administración Municipal no había ningún problema de incluir 
si quieren también la parte que quede entregarle el informe 
al Honorable Concejo Municipal, pues esa serían de pronto lo 
importante que quisiera la Secretaría de planeación explicar 
a cerca del capítulo de seguimiento y medición, Señor 
Presidente muchas gracias. 
 
 
El Señor Presidente: muchas gracias a usted Doctor Andrés, 
tiene el uso de la palabra el Honorable Concejal Christian 
Niño Ruiz. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CHRISTIAN NIÑO RUIZ 
 
 
Presidente Muchas gracias, Doctor Ariza, muy interesante lo 
que usted no dice por qué, porque nosotros hoy vemos en este 
Plan de Desarrollo que no tenemos información o sea 
afortunadamente usted viene de la administración pasada, sí, 
pero nosotros en este momento el Plan de Desarrollo lo 
estamos aprobando contra la no información entonces cuando 
nosotros miramos todo este tema de los indicadores debemos 
tener en cuenta que cada dependencia debe funcionar de una 
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manera transversal y que eso tenga la relevancia de lo que 
está haciendo para apoyar todo lo que tiene que ver con el 
Plan de Desarrollo que nosotros estamos, Doctor las metas y 
los objetivos o sea la pertinencia que la administración 
debe tener para poder dar un informe que lógico usted nos da 
un informe a nosotros cada tres meses Doctor Alberto cada 
vez que hay sesiones, cada vez que hay sesiones usted nos 
dan un informe pero Doctor no hay coherencia en la 
información que nosotros recibimos de la administración o 
sea la información Doctor Ariza no es confiable, hoy lo 
decía la Doctora Consuelo, el Doctor Erwin, todos, unos 
tomamos la información de la Policía, otros de la Fiscalía, 
otros de otro lado, entonces no hay coherencia y nosotros 
debemos tener coherencia, ahora algo muy importante Doctor 
la forma como nosotros tomamos las decisiones, realmente 
cuando nosotros hablamos de presupuesto perdón Doctor 
Carlos, Carlitos, cuando nosotros tomamos las decisiones 
nosotros tenemos que tomar decisiones contra algo o sea no 
hay esa esencia de poder tener en efecto la comparabilidad, 
contra que yo comparo lo que estoy aprobando, que es lo que 
yo busco alcanzar con estas metas entonces algo muy 
importante usted lo dice cada Secretaría, cada institución 
es independiente o sea la independencia pero que cada uno 
será responsable por lo que se ha comprometido en el alcance 
del Plan de Desarrollo y sobre todo Doctor Ariza que se sepa 
interpretar el Plan de Desarrollo, porque aquí nosotros 
estamos recibiendo todo tipo de ataques, a mí personalmente 
cuando estudié yo lo que trajo el Doctor Erwin de 
Bucaramanga Como Vamos en el plan económico, a mí me pareció 
maravilloso porque vemos que nosotros en el plan económico 
no tenemos casi nada, que tenemos para el emprendimiento, 
para el empresarismo, no tenemos nada, yo no critico a nadie 
el que está ahí que el Señor lo bendiga pero cuando nosotros 
estamos aquí hablando de ciudad pues también tenemos que 
entender que esto no es un juego a ver si me va bien o a ver 
si me va mal, esto es una responsabilidad que nosotros 
debemos comprender con la ciudad y que nosotros como lo 
hablábamos con mi compañero de bancada, nosotros somos 
responsables de nuestras acciones, de nuestras actuaciones 
por la ciudad entonces si debemos tener el control político 
porque si no tenemos el control político sencillamente todo 
va a parecer bien y nos puede pasar lo que nos pasó en el 
gobierno pasado que ni siquiera terminamos con Alcalde, 
entonces Doctor muy bien lo que usted nos está mostrando en 
los indicadores de control y todo esto pero sí es muy 
importante que se tenga clara cada una de las dimensiones de 
cada una de las secretarías porque de lo contrario vamos a 
estar y vamos a empezar a patinar sobre los mismos errores 
que ya cometimos, Presidente muy amable muchas gracias. 
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El Señor Presidente: A usted Honorable Concejal, tiene el 
uso de la palabra el Doctor Henry Gamboa Meza. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL HENRY GAMBOA MEZA 
 
 
Presidente, agradecer a la administración, a todos los 
Honorables Concejales por estos aportes importantes para 
enriquecer el Plan de Desarrollo, mire Presidente para una 
moción de procedimiento, es poner a consideración de los 
Honorables Concejales la suspensión del Estudio en Segundo 
Debate del Proyecto de Acuerdo 013 que Adopta el Plan de 
Desarrollo Económico y Social y de Obras Públicas 2012 2015 
Bucaramanga Capital Sostenible para continuar mañana con el 
estudio de un componente importante que es la estrategia 
financiera, que aquí hemos aprobado todo pero la plática no 
la hemos aprobado entonces mañana amerita un buen debate 
este componente del Plan de Desarrollo entonces para poner a 
consideración esta proposición Señor Presidente muy amable 
por cederme la palabra. 
 
 
El Señor Presidente: Si Honorable Concejal, vamos a colocar 
en discusión la aprobación del aplazamiento, hay que dejar 
claro que no es una suspensión sino es un aplazamiento del 
debate del Acuerdo número 013 del 2 mayo, pero antes de 
votar el aplazamiento vamos a darle un minuto el uso de la 
palabra la Doctora Carmen Lucía Agredo. 
 
 
INTERVENCIÓN DE LA HONORABLE CONCEJAL A CARMEN LUCÍA AGREDO 
ACEVEDO 
 
 
Si Señor Presidente,  muy amable por su generosidad y 
amplitud frente al uso de la palabra, yo quería decirle al 
Doctor Oscar, creo que el tema del seguimiento al plan, así 
como no hay datos ni estadísticas y falta coherencia en el 
mismo también hace falta que esas metas y esos indicadores 
sean anuales no sean no por cuatrienio como nos lo 
presentaron porque de lo contrario no se puede hacer un 
control político semestral aquí en el Concejo de Bucaramanga 
por lo tanto esa es una de las cosas que tienen que 
modificar y eso es una sugerencia de los órganos de control 
anualizado de lo contrario no podemos hacer nada, igualmente 
incluir que debe ser remitido este Plan de Desarrollo a más 
tardar el 30 creo que de Junio a la Procuraduría porque 
ellos están pidiendo que debe ser enviado como quedó 
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aprobado para hacerle una revisión a los planes de 
desarrollo e igualmente Señor Presidente hacerle una 
sugerencia por Secretaría para que mañana ojalá si estén 
todos los Secretario de Despacho, mañana es sábado y vamos a 
trabajar un tema supremamente importante que es la parte 
financiera para que estén todos los Secretarios de Despacho 
e Institutos Descentralizados porque aquí cobija todos, 
gracias Señor Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: Gracias a usted Honorable Concejal, 
pedirle a la Señora Secretaria del Concejo que en la tarde 
de hoy se citen a todos los funcionarios de la 
administración municipal porque están en la obligación de 
venir al Concejo de la ciudad. ¿En consideración los 
Honorables Concejales aprueban el aplazamiento del estudio 
del segundo debate de Acuerdo 013 del 2 de Mayo, Plan de 
Desarrollo? 
 
 
La Señora Secretaria: Ha sido aprobado Señor Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: Señora Secretaria por favor continúe 
con el orden del día. 
 
 
La Señora Secretaria: Así se hará Señor Presidente, 
continuamos con el sexto punto del orden del día. 
 
 
6. Lectura de comunicaciones 

 
 
La Señora Secretaria: No hay comunicaciones. 
 
 
7. Proposiciones y asuntos varios 

 
 
La Señora Secretaria: No hay proposiciones, el orden del día 
se ha agotado Señor Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: Agotado el orden del día se levanta la 
sesión y se cita para mañana a las 8 de la mañana. 
Honorables Concejales de la Comisión que ha sido nombrada 
para trabajar con la administración Municipal por favor 
después de terminada la sesión para que se reúnan con ellos 
para que se haga las respectivas modificaciones que se han 
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planteado por parte del Concejo de la ciudad, muchas gracias 
a todos y mañana  alas 8 de la mañana. 
 
 
POR MEDIO DE LA PRESENTE ACTA CORPORATIVA SE INFORMA QUE LOS 
HONORABLES CONCEJALES: URIEL ORTIZ RUIZ Y EDGAR SUAREZ 
GUTIERREZ, NO ASISTIERON A LA PRESENTE SESIÓN PLENARIA. 
 
 
Para constancia, se firma para su aprobación en plenaria. 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
ELABORADO POR: Jorge Enrique Osorio. 
 
 
 
 
 
 
 
 


